

LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



SEÑORITA MARIA BADIA, PRIMERA TIPLA CONTRALTO DE LA COMPAÑIA CASALS, QUE ACTÚA EN EL GRAN TEATRO.
(Fot. LA VOZ, por Torres.) (Fotog. LA VOZ, por Casares.)



De venta en farmacias

EL MEJOR
ANTIBLENORRÁGICO

20 AÑOS
DE ÉXITO CRECIENTE:
EXIJASE EL EMBALAJE
ORIGINAL DE LA CASA
RIEDEL

ENVASE COLORES NACIO-
NALES, CORDÓN PRECIN-
TO. REGISTRADO EN
- SANIDAD, ETC., ETC. -

ES INCREIBLE

a los precios puede usted comprar infinidad de artículos restantes de la temporada de invierno en la CASA de TEJIDOS de J. RUIZ ROMERO, Alfonso XIII, (Frente al Gobierno Civil)

Puede convencerse de la verdad de este anuncio, consultando los dichos precios en sus escaparates. — Colchones confeccionados. — A 7'50 kilo lana; a 2 pesetas kilo borra de lana, y a 1 peseta kilo Borra de algodón.

Consecuencias de las lluvias

Debido a las persistentes lluvias, están paralizados muchos trabajos.

El uso del impermeable y del paraguas es constante; los trajes y vestidos se deterioran, hay que reponer la indumentaria, y como todo el público sabe que lo mejor y más barato está en la casa de Hierro Aragón (calle Ayuntamiento), allí acude a comprar muy buenos paraguas a 6 pesetas, impermeables ingleses a 3) y ricos trajes para caballero desde 9 a 150 pesetas corte y novedades para señoras a 60 céntimos.

HOTEL SUIZO

Tarifa, 6 (en la Campana)

SEVILLA

Cuartos de baño. — Calefacción. — Pensión completa desde 9 pesetas. — Recién trasladado. Cuenta el establecimiento con Restaurant.

Servicio de autos a todos los trenes.

Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

Sidra champan. — Se siguen expidiendo a precios de propaganda las excelentes marcas «Elcano» y «Osasuna», a 2,10 y «Paja Azul», a 1,85, garantizando su buena calidad. Se sirven a domicilio y facturan por cajas de 12 botellas. Pozo. — R. I. I. Teléfono 100

Peritos Agrícolas. — Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915): 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos, Ramirez de Arellano, 7. Córdoba.

Telégrafos. — Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria internado; pidan reglamentos. Ramirez de Arellano, 7. Córdoba.

Si a causa del resfriado
cama tienes que guardar,
tomarás un Sello Santo
y con él lo sudarás.

Se venden un bolquete seminuevo, ma-
deras de andamio y viguetas de hie-
rro. Para verlo todo y tratar Pérez Gal-
dós, número 6.

Se venden dos calderas para molino
aceitero, recién construídas y con ca-
lentador. Darán razón en la administra-
ción de este periódico.

Se venden cuatro máquinas nuevas pa-
ra elaboración de chocolates de la ca-
sa Miralles Vulgada, de Barcelona; una
mezcladora, una refinadora de tres rodi-
llos, una extractora pesadora automática
y una batidora. Para precio y condicio-
nes, a don Toribio Díaz, de Dos Torres.

Arendamiento se hace desde el día de
un local propio para industria o para
tres garages independientes con sus vi-
viendas, con gran altura de techos, cu-
biertos de teja plana en la calle Doce de
Octubre. Para tratar en la misma o en la
calle María Cristina sin número, 2.º, de-
recha, de una a tres.

Antonio Franco, pintor, Zamorano, nú-
mero 6. Córdoba.

Academia Navarro-Sotomayor. — Leiva
Aguilar, 8. — Preparación para Medici-
na, Farmacia, Veterinaria, Carreras mili-
tares y de la Armada, Correos, Telégra-
fos, Marina Mercante, Magisterio, Co-
mercio, Peritos Mecánicos, Peritos Agrí-
colas, idiomas francés, inglés, alemán e
italiano, Bachillerato, Internado inmejo-
rable, Pidan informes al Director don Al-
fredo Navarro Serrano, teniente coronel
con diploma de Estado Mayor.

Academia Cívico-Militar, Plaza de San-
ta Catalina, número 7. Preparación pa-
ra carreras Militares, Telégrafos, Co-
reos, Peritos Agrícolas e Industriales.
Comercio, Idiomas, Dibujo. Internado
inmejorable. Consultas gratis por correo.

Los figurines para la próxima tempora-
da se han recibido en la Librería Litu-
que. Hay álbums para señoras, niños y
ropa blanca y labores. Precios baratísimos.

Almoneda. — Se hace de mesas, prensa,
toldo, cuna, macetero de hierro, plan-
tas, instalación de luz eléctrica y otras co-
sas. Rodríguez Sánchez, 7 y 9.

Almoneda. — En Cerro Muriano, hospe-
dería Hijos de Miguel Gómez, se hace
en precio módico, de seis camas de ma-
dera, lavabos caballero y una sillería de
gutapercha, compuesta de seis sillas, un
sofá y dos sillones. También se venden
de los mismos señores en esta capital,
dos rejas de ventana, marcos y puertas
de las mismas, una cancela hierro y va-
rias puertas de madera. Para tratar con
sus dueños en ésta, Restaurant Hijos de
Miguel Gómez.

Pupilos. — Se admiten en familia a pre-
cios económicos, se ceden habitacio-
nes amuebladas y se hace almoneda de
aparador con luna y tocador cerrado,
camas hierro con sommier y varias más.
Razón Capuchinos, 8, duplicado.

Se venden. — Un cuarto de paja de agua
de los partícipes del Cabildo en 3.500
pesetas, puertas de tienda y de habitacio-
nes y otros enseres. Razón San Feli-
pe, 3.

Cuevas Altas. — Villarrubia. — Se acoge
ganado caballar, vacuno y cerda. Ra-
zón en la finca.

Hojas Gillette. — Traigan todas sus cuch-
illas usadas al vaciador automático y
por 10 céntimos quedarán nuevas. Se ya-
cian también Auto Strop y Star. Cánovas
número 4.

Accidentes. — Asegurad a vuestros obre-
ros en la Sociedad de Seguros «La Es-
trella», de los accidentes del trabajo, in-
cluso hernia y de responsabilidad Civil
sobre automóviles y coches. Seguros,
contra incendios y de vida. Sub-director,
Antonio Conrotte y Barbero, Plaza del
Angel, 8. (San Hipólito). Córdoba.

Se desean dos habitaciones en casa par-
ticular, sitio céntrico para consulta
Médico. Razón: Concepción, número 16,
duplicado, de nueve a una de la mañana.

Se arriendan dos habitaciones desde el
día con buena ventilación en la calle
San Pedro. Para tratar condicione en
la misma.

Caballero solo alquilará habitación cla-
ra y amueblada solo para estar y dor-
mir, situada en el barrio de San Andrés.
Avisos: Administración de LA VOZ.

Diego Ruiz. «La sombrerería de moda».
Siempre grandes novedades. Calle de
María Cristina.

Cien pesetas de gratificación a quien
proporcione en Córdoba local en sitio
céntrico, propio para industria. Ofertas
a Francisco Pérez, de Bujalance.

Se necesita ama de cría, buena leche,
para pueblo próximo. Razón Candela-
ria, 11.

Fotografías en esmalte, gemelos, espe-
jos de bolsillo y otros objetos a precios
económicos. Custodio, 2. — Córdoba.

Se traspasa una taberna con dos habita-
ciones, una galería y un portal en la
calle Costanillas, número 48.

Informaciones de anoche

RECETA DEL DIA

En favor de un templo

El grabado que anoche y esta mañana aparecía como portada artística de LA VOZ, se presta a recetar una mejora en favor de un hermoso templo— el más grave y adusto de Córdoba, como le llamó un cronista—: la Real parroquia de Santa Marina de Aguas Santas, sóbrio ejemplar de la arquitectura religiosa del siglo XIII; del período de transición de lo románico a lo ojival, con influencias mudéjares.

Las tres fachadas de Santa Marina y muy en especial la que mira a la calle Mayor, han sufrido la reiterada ofensa de un enjalbegado, y los edificios de piedra no deben enjalbegarse, pues que el noble y duradero material que se empleó en su construcción, no ha menester careta ni disfraz.

Quédese en buena hora la cal para pintar paredes revestidas, mas nunca para agravio de piedras labradas.

Tres iglesias muy típicas de Córdoba, Santa Marina, San Miguel y San Lorenzo, muestran en sus muros exteriores las rayas que las dividen en tantas zonas, como ocasiones en que fué hecho hasta alturas distintas, un revoco de cal. Y el sarcasmo es completo, porque a la cal se añadió cre para dar aspecto de piedra a lo que real y verdaderamente lo es...

Cesen ya los enjalbegos; y cuando a la fachada de uno de estos templos se le quiera prestar atención, mejora o adamentamiento, en vez de encalarla, estará indicadísima la operación contraria: raspar lo encalado; descascarillar hasta que queden libres y limpias las caras venerables de esas piedras que acaso conocieron los días de la Reconquista, desde los pasamentos que hoy ocupan.

Y bajo otro punto de vista: dignifíquese el plano de la plazuela sobre el que se alza el templo monumental de Santa Marina, poniéndole cuatro o seis naranjos ya criados, en sustitución de los arbolucos mustios y ruines, de los plantones secos y endeble, que hoy, en irritante por lo antiestética simetría, son marco de aquel cuadro que tiene toda la reciendumbre de los días medievales.

Doctor Cordobés.

Inspección provincial de Sanidad

Plaza vacante

Al presidente de la Junta de Gobierno y Patronato del Cuerpo de farmacéuticos titulares de España se le remite a informe el edicto enviado por el Ayuntamiento de Priego, para la pro-

visión de una vacante de farmacéutico titular de aquel Municipio.

Instancia desestimada

A don José Polo León, dueño de un establecimiento de ultramarinos situado en la calle de Agustín Moreno de esta capital, se le desestima la instancia presentada, en la que solicitaba establecer una droguería en dicho establecimiento previas las reformas convenientes, por no haber hecho la separación absoluta que exige la instrucción general de Sanidad para poderse autorizar lo interesado.

En la Casa de todos

En la Alcaldía

El alcalde don Antonio Pineda de las Infantas, no ha acudido esta mañana a su despacho oficial.

Ha despachado los asuntos del día el primer teniente de alcalde don Juan de la Cuesta y del Moral, quien recibió la visita del magistral de esta Santa Iglesia Catedral, don Juan Eusebio Seco de Herrera.

Sin noticias

Esta mañana no se nos han facilitado noticias en el Ayuntamiento, siendo escaso el número de concejales que han acudido a la Casa de Todos.

La crisis obrera

Esta mañana desde las primeras horas acudieron al Ayuntamiento diferentes grupos de obreros de esta capital que se hallan sin trabajo a consecuencia de las actuales temporales.

Iban en demanda de que se les diese algún auxilio, y en el municipio se le entregaron bonos de comida para la Cocina Económica.

POR LOS PUEBLOS

Robo de mercancías

Durante la noche, de varios vagones que se hallaban en la estación férrea de Peñarroya, han sido robadas diferentes mercancías.

Ignórase quienes sean los autores del hecho, cuya detención gestiona la guardia civil.

Hurto de caballerías

De los terrenos de una finca situada en las inmediaciones de Bujalance, han sido robadas varias caballerías de la propiedad de don Daniel Nieves Medina y don Bartolomé Santaella Carrillo.

La benemérita hace gestiones para rescatarlas.

Infracciones

Por infringir el reglamento de carreteras, se denuncia a Manuel Gómez Alcalde, José Gómez Zafra y José Zafra Cantillo, cuyas denuncias se envían al juzgado.

Sección de Primera Enseñanza

Concesión de subvenciones

Por Real orden de primero del actual y con cargo al crédito consignado en la vigente ley de Presupuestos, la Dirección general de Primera enseñanza comunica al jefe de la Sección administrativa que se han concedido las siguientes subvenciones:

De 500 pesetas, a doña Ernestina Retamosa Real, maestra de la escuela del Patronato de las Escuelas Pías de Córdoba; de 750 pesetas a los maestros de dicha escuela don Manuel Rodríguez Moreno, doña Rosalía Carrillo Muñoz, doña Cecilia Martín Carrillo y doña Matilde Morado Gómez; de 1.000 pesetas, a sor Dolores Girault y García, maestra del Colegio de la Piedad y San Isidro, de El Carpio; a sor Rosario de Cáceres Salar, maestra del Colegio del Espíritu Santo, en Baena; sor Antonia Hidalgo Mardes, maestra de San Juan de Leján, en Montoro; sor María Andrea Zapa y Mata, maestra del Colegio del Espíritu Santo, en La Rambla; de 1.500 pesetas, a doña María Luisa de la Torre Benavides, maestra de las escuelas del Patronato Gaitán, en Posadas, y de 1.375 pesetas a doña Carmen Fabrè García, maestra de las escuelas antes citadas.

La revista anual

El alcalde de Fuente Obejuna comunica que han pasado la revista anual las pensionistas del Magisterio nacional primario doña Carmen Partido Martín y doña Carlota Keterlin Peña, que residen en dicho pueblo.

Reconocimiento

El inspector municipal de Sanidad del distrito de Fuente Obejuna, remite el certificado que ha formulado el médico forense y subdelegado de Medicina de aquel distrito, don Francisco Misas Navarro, como consecuencia del reconocimiento practicado al maestro nacional don Demetrio Plaza Núñez.

Dice el citado facultativo que don Demetrio padece una ligera disminución en la agudeza auditiva, timpanismo abdominal, especialmente en la fosa iliaca izquierda, y que dichos síntomas no disminuyen la aptitud física del reconocido, para el desempeño de su profesión.

Devolución

La dirección general devuelve la instancia del maestro de la segunda escuela de niños de Benamejil, don Leopoldo Zurbano Román, que pedía licencia, para que se atenga a lo legislado sobre este particular.

Visite usted EL METRO y sin querer ni necesitar nada, comprará por estímulo del precio; haga una prueba.

El comentadísimo discurso del señor Benavente

Las cuartillas del dramaturgo

Por haber sido objeto de apasionados comentarios, creemos de interés reproducir las siguientes cuartillas leídas por don Jacinto Benavente en el acto celebrado en su honor en el Ayuntamiento de Madrid:

"Nada más envidiado que la notoriedad. Pues aún el dinero, con ser también muy envidiado, tal vez lo sea ante todo porque significa notoriedad. Y yo envidio, por mi parte, a los que, conseguida la notoriedad, no sienten la pesadumbre de ella. Yo confieso, ya que no puedo desconocer mi notoriedad y no incurriré en la dengosa modestia de considerarla del todo inmerecida, que por ella me desconozco, llego a perderme yo mismo, a no saber de mí..."

"Mal descansa la cabeza que soporta una corona", dijo Shakespeare, aunque la corona sea de oropel o cartón dorado, como éstas que los autores de comedias ostentamos en vida, que sólo el porvenir puede afirmarlas en más imperecedero material, cuando nuestra obra va depurándose con el tiempo, para perderse o para inmortalizarse. Pero mientras vivimos... No nos faltan halagos, es cierto; mas a cuánta costa pagados.

No es sólo nuestra obra la que padece de juicios apasionados; es nuestra persona, que, mientras vivimos, no puede desprenderse de nuestra obra. Yo sé decir que, en los más insignificantes actos de mi vida, he llegado a perder la espontaneidad. Al sentirse uno observado de todos, tanto se observa uno que ya no sabe cómo comportarse. Es uno jovial, comunicativo, accesible a todos. ¡Bah! No sabe qué hacer para popularizarse. Es uno reservado, grave, cauteloso. Es orgulloso, dirán. Replica uno a los detractores; vanidad ofendida.

Calla uno ante los ataques más enconados. Es desprecio orgulloso. Consigue uno ganar dinero; mercantilismo. Creen que no tiene uno dinero. Estos escritores son unos perdidos. Las obras agradan al público. Es que son obras vulgares, halagadoras de la muchedumbre. No gustan. ¿Ven ustedes como eso no le gusta a nadie?... Se escribe mucho. No es posible que todo sea bueno. No se puede escribir con tanta prisa. Se escribe poco. Pereza, ociosidad, agotamiento.

De mí se ha dicho que soy perezoso. Más de 30 volúmenes de obras escritas en menos de treinta años, lo atestiguan. Y ahora, cuando yo creo que bien ganado tengo el descanso, se dice que no escribo por despecho, amargado por la crítica. Pues si yo me hubiera amargado por críticas, pronto hubiera dejado de escribir, porque lo que me dicen ahora, no es nada para lo que me decían cuando empezaba.

No hay tal amargura ni yo puedo quejarme del público y menos del pú-

blico de Madrid, a quien todo se lo debo, pues cuando al concederme el premio Nobel, alguno me decía: "Ya ve usted, como siempre, en el extranjero le hacen a usted más justicia que en España", yo fui el primero en replicar: "No, poco a poco. Si en el extranjero han llegado a saber de mí, fué porque de España llegó mi nombre, y tan o como de España, de esa América española, tan nuestra espiritualmente, que al recorrerla, nunca pude sentirme extranjero en ella, ni pude distinguir a los españoles de los americanos por el afecto que en agasajarme pusieron, y si hubo alguna excepción, fué de algún compañero en letras, y aún eso para que con mayor razón pudiera creerme todavía en España". Y esta sería ocasión para hablar de nuestros intelectuales. No todos, por fortuna, de los que se complacen en denigrar a España ante los extranjeros, de los que contribuyen a la leyenda española. Enfadaría, si no causara risa el concepto que de España tienen en América los mismos españoles.

Crean que aquí no hay libertad para nada.

En España, donde si de algo se ha pecado es de exceso de libertad para toda clase de propaganda, hasta para las que no consienten en ningún país del mundo, contra la unidad de la patria. Y yo me he preguntado muchas veces: ¿Para qué querrán más libertad esos intelectuales? Porque bien sabe Dios que, aparte comineos personalísimos yo no he descubierto en sus escritos grandes novedades ni grandes osadías de pensamiento, ni sé que ninguno de ellos haya aportado iniciativa alguna salvadora para la gobernación del Estado.

Chismes y cuentos y cominerías, como digo, eso sí. Ni siquiera atrevimientos, porque como decía un amigo mío: "Crea usted, que no hay nada más fácil ni para lo que se necesite menos valor que para atacar al Rey y a la Sagrada Familia."

Yo, y es mi mayor satisfacción, que he pasado siempre por reaccionario entre los liberales y por liberal entre los reaccionarios, porque no he estado nunca a la devoción de ningún partido ni de ninguna idea, más que de una—España—nunca he sentido la falta de libertad para decir cuanto he pensado sinceramente, y sabe Dios cómo le pido también que me libre de ello, que si yo gobernara alguna vez en España, mi programa de gobierno sería algo más radical que el de esos atrevidos; pero como creo que no hay programa radical ni reforma razonable y justa, que sea incompatible con la Monarquía y que nada puede edificarse sin solidez sin fundamento en la tradición y en la

Historia: soy monárquico porque soy español.

¡Españoles! No sabéis, al recorrer ese Nuevo Mundo—esa América española no consintamos nunca que se llame de otro modo—, cómo se siente el orgullo de ser español ante aquella obra de nuestra sangre, de nuestro espíritu, que no tiene igual en la Historia del mundo.

Y nada más, gracias con todo mi corazón a cuantos me habeis honrado en este acto.

La efusión de mi gratitud, sólo acierta a expresarse en una palabra: ¡España! Los madrileños somos tan de todos, que para decir ¡Viva Madrid!, nos basta con decir ¡Viva España!

TRIBUNALES

Juicios para mañana

En la Sala primera de esta Audiencia se verá mañana la causa instruida en el juzgado de Castro del Río, por el delito de robo, contra Rafael Ruiz Roldán, que será defendido por el abogado señor Casanova y representado por el procurador señor Usano.

También se verá la causa seguida en el juzgado de Córdoba, por el delito de hurto, contra Félix Pino García, que será defendido por el abogado señor Romero y el procurador señor La Cerda ostentará la representación.

El Tribunal de la Sección segunda presidirá la vista de dos causas seguidas en el juzgado de Pozoblanco: Una por el delito de lesiones, contra Alfonso Rubio Martín y otro, que serán defendidos por el letrado señor Rico y representados por el procurador señor Usano, y otra, por el delito de allanamiento, contra Antonio Villarreal, de cuya defensa y representación se han encargado los señores Casanova y Guerrero, respectivamente.

Sentencias

La Sala primera de esta Audiencia ha condenado a la pena de cinco años, cinco meses y un día de prisión correccional e indemnización de mil pesetas a Isabel Mesa Poyato, y a un año, ocho meses y veintidós días y multa de quinientas pesetas a cada una de las procesadas María de la Sierra Mesa Poyato, Carmen Rodríguez García, María Rafaela León Carrero y Juana María Padilla Alcáide, procesadas en uno de los juzgados de instrucción de Córdoba, por el delito de corrupción de menores.

El Tribunal de la Sección segunda condena a un año y un día de presidio correccional a Saturnino Emilio Calderón, procesados en el juzgado de Fuente Obejuna, por el delito de hurto.

TEJIDOS.—ESPINO

PRÓXIMA APERTURA

CALLE CLAUDIO MARCELO, 14

CORDOBA

Gobierno civil

Fiscalías vacantes

Se hallan vacantes las plazas de fiscal municipal de Rute e Iznájar, que pueden ser solicitadas en el plazo de treinta días.

Red telefónica

El vecino de Villa del Rio don Angel Muela Illescas solicita establecer una línea telefónica particular entre su domicilio y la central telegráfica del Estado.

En honor de Romero de Torres.

El director del Museo provincial de Bellas Artes, don Enrique Romero de Torres, comunica al general gobernador civil, que ha recibido el oficio dándole cuenta de adherirse la primera autoridad de la provincia y la comisión provincial al homenaje que le piensan tributar varias entidades de esta capital, pidiendo al Gobierno que le sea otorgada la gran Cruz de Alfonso XII.

El señor Romero de Torres dice al general gobernador que tanto le enaltece esta labor, que le servirá de estímulo para proseguir su perseverante actuación en pro del mayor engrandecimiento del museo y de los intereses artísticos de Córdoba, al mismo tiempo que agradece la distinción de que se le hace objeto.

Informes

En contestación a lo que interesaba el capitán general de la región, se le manifiesta que don Luis Alvarez y Alvarez de Sotomayor y doña María Teresa Alvarez de Sotomayor y Barrié, no figuran como contribuyentes en la matrícula de industriales de esta provincia.

Para conducir

Han solicitado autorización para conducir automóviles don José María Molina, de Córdoba, don Francisco Pérez, de Nueva Carteya, y don Antonio Martínez, de Cabra.

Inscripciones

Solicitan inscribir automóviles de su propiedad don Rafael Aguilera, de Aguilar de la Frontera; don Santos Cueto, de Córdoba; don Manuel Guillén y don Manuel Tirado, de Pedroche.

—Don Alfonso Capitán, de Córdoba, manifiesta que el automóvil que poseía lo ha vendido a don Marcial Luna, solicitando que se inscriba a nombre de éste último.

—Don Manuel Montijano solicita que el autom. de su propiedad inscriba a nombre de don Pedro Redondo.

—Don Manuel Luque, de Priego, interesa que el automóvil de su propiedad número 1.055, sea inscripto a nombre de don Miguel Luque Muñoz.

—Don Francisco de la Viesca, interesa que el automóvil que poseía sea inscripto a nombre de don Juan A. Cano.

—Ha solicitado que se inscriba un automóvil de su propiedad don Luis Pallarés.

Denuncias

En este gobierno se han recibido denuncias por infringir el vigente reglamento de automóviles contra doña María Escobar y don Alfonso Herruzo.

Licencias de caza

El general gobernador civil ha concedido licencias de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Ventura Dávila Romero, de Pueblonuevo del Terrible; don Marcelino Fernández Gómez, de Villaralto; don José Malpica Pizarro y don David González Galán, de Villaharta; don José Infante Nevado, de Villaviciosa; don Juan Galindo Hernández, de Cabra; don Miguel Jiménez Ortiz, de Puente Genil; don José Muñoz Lozano, de Lucena; don Juan Muñoz Amor, de Pozoblanco; don Manuel Mayer Bernié, de Córdoba; don José Maldonado Corona, de Pueblonuevo del Terrible; don Francisco Gavilán Castro, de Villafraanca; don Antonio Corral Criado, de Cabra; don Juan Tamarejo Cabanillas, de Minas de Santa Bárbara; don Antonio Alvarez Benavente, de Córdoba, y don Antonio de la Torre Contador, de Villaviciosa.

Registros mineros

El vecino de Córdoba don Manuel Enríquez Barrios, en nombre de la Sociedad Beticomanchega, presenta cartas de pago para optar a los registros mineros denominados "Extentedor 1.º y 2.º".

—La Sociedad de Peñarroya, también presenta carta de pago para optar a los registros mineros titulados "La Aragonesa", "Vargas" y "Pizarro" del término municipal de Fuente Obejuna.

Hornos eléctricos

La Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya, solicita que sean reconocidos cuatro hornos eléctricos instalados en la fábrica de Carburo, sita en el término de Pueblonuevo del Terrible.

Reconocimiento de bomba

La misma entidad pide que sea reconocida una bomba instalada en la mina "Los Almadenes", del término de Hinojosa del Duque.

Papel de reintegro

También la Sociedad de Peñarroya presenta un papel de reintegro por valor de quinientas pesetas para titular la mina "María del Rosario", sita en Fuente Obejuna, y para la titulada "El Descuido".

—La Sociedad Beticomanchega, también presenta papel de pagos para titular la mina "Zujar", enclavada en el término de Belalcázar.

Transferencia de una mina

Doña Carmen Romero, domiciliada en París (Francia), solicita que la mina "Virgen del Carmen", sita en el término municipal de Belmez, y que figura a nombre de don Leoncio Demathieu, sea inscripta a su nombre, a cuyo efecto presenta certificado de defunción del citado señor, copia del testamento y copia de la participación de herencia.

Representante

Por la Jefatura de Minas, se ordena que para cuantos asuntos se relacionen con esta dependencia se tenga como representante de don José Alcántara a don Juan Rodríguez.

Admisión

Ha sido admitido definitivamente el registro titulado "San Miguel", sito en el término del pueblo antes citado.

Transferencia de crédito

Por el general gobernador civil se han autorizado transferencias de crédito dentro de su presupuesto vigente, a los Ayuntamientos de Belalcázar y Zuheros.

Presupuesto extraordinario

Al Ayuntamiento de Luque le ha sido autorizado un presupuesto extraordinario dentro del corriente ejercicio.

Delegado gubernativo

El teniente coronel de infantería, don Francisco Javier Ruiz del Portal, ha sido nombrado para girar visita de inspección como delegado gubernativo, al Ayuntamiento de Villaviciosa.

El señor Ruiz del Portal conferenció extensamente esta mañana con el señor Pérez Herrera, e inmediatamente marchará a cumplir con la misión que le ha sido encomendada.

Visitas gobernador

Esta mañana han visitado al general gobernador civil el presidente de la Diputación provincial, general don Miguel Fresneda Menjibar, el vicepresidente de la Comisión provincial don Francisco Santolalla Natera, el comandante de artillería don José Cruz Conde, el alcalde de Hornachuelos, el conde del Portillo y otras personas.

El general Fresneda visitó al gobernador para preguntarle por el estado de su distinguida esposa, quien continúa en el mismo estado en la dolencia que le aqueja.

Deseamos que la distinguida enferma entre en un periodo de franca mejoría.

Pidiendo de comer

Esta mañana han acudido al Gobierno civil numerosas mujeres en demanda de socorros, puesto que sus maridos, a causa del temporal, no pueden trabajar en sus diferentes ocupaciones.

Fueron socorridas con bonos de comida para la cocina económica.

El pan en Hornachuelos

Cuando esta mañana visitó al general gobernador civil don Rafael Pérez Herrera, el alcalde de Hornachuelos y un concejal del ayuntamiento de referencia, le manifestaron que como consecuencia del incendio ocurrido en la fábrica de harinas de Peñafior, en el primero de los citados pueblos únicamente había existencias para abastecer de pan al vecindario durante tres días.

En su virtud y tras un cambio de impresiones, el señor Pérez Herrera dijo a sus visitantes que en el pueblo de referencia no faltaría pan pues inmediatamente se enviaría la cantidad de harina necesaria para cubrir las necesidades de los ciudadanos de Hornachuelos.

PÁGINA PEDAGÓGICA

Las primarias superiores y las enseñanzas especiales

Desde hace tiempo se solicita en artículos y revistas la creación en España de escuelas de tipo intermedio entre las primarias y los institutos secundarios.

Constituyen estas escuelas una necesidad para aquellos jóvenes—de ambos sexos—que se dirigen hacia el estudio de determinadas carreras, como el magisterio, la técnica mercantil, algún peritaje, o simplemente a actividades agrícolas, industriales o comerciales que exigen una preparación previa superior a la que generalmente puede obtenerse en las escuelas de primera enseñanza.

En general se quejan las escuelas especiales, aquellas que no exigen a sus alumnos bachillerato ni estudios previos de ninguna índole que su labor se esteriliza por la poca preparación de los muchachos que asisten a dichas escuelas. En una palabra atribuyen la causa de su escaso rendimiento pedagógico a la falta de una cultura básica y fundamental en los jóvenes que se presentan a realizar los estudios en los centros encargados de formar un personal adecuado para las técnicas que en nuestra nomenclatura oficial han recibido el nombre de "especiales".

La razón de esa queja es indudable. Veamos el caso de la enseñanza mercantil, por ejemplo. Los alumnos estudian una carrera costosa y la más larga de las especiales—siete u ocho años para alcanzar el grado de intendente mercantil—y todos con cuantos hemos hablado, además de la experiencia propia que tenemos sobre esas escuelas, nos han declarado que la organización teórica y la falta de realidad de los estudios que constituyen tales enseñanzas, hacen que los titulares de nuestra escuela de comercio oficial, no tengan aquella aceptación que sería de desear en las entidades mercantiles, bancarias e industriales del país.

Este desvío de los que han de utilizar tales titulares, obedece, sin duda, a que en el aspecto práctico y exclusivamente técnico encuentran deficiente y mal orientada su preparación.

Esta deficiencia obedece en nuestra opinión a dos causas: primera, que en la mayoría de los alumnos que asisten a esas escuelas, falta una cultura básica que los ponga en aptitud de recibir los conocimientos especiales de la técnica mercantil, y segunda que el plan de estudios, por exceso de amplitud, no insiste lo que debiera en aquellos conocimientos que son el verdadero barómetro de la capacidad del profesor o intendente mercantil, el cálculo, la contabilidad, la legislación y los idiomas.

Para evitar el primero de estos obstáculos a una buena formación del personal que va a tener a su cargo funciones importantísimas para la economía del país, deben fundarse escuelas primarias superiores, semejantes a las francesas, y en las que los alumnos reciben un año de cultura fundamental y dos de preparación especial para el comercio, la industria o la agricultura, terminados los cuales pasan a escuelas especiales industriales, agrícolas o mercantiles en las cuales amplían su cultura especial, solamente iniciada, con resultados positivos para los alumnos y para el país, que es en definitiva quien recoge el mejor fruto de toda organización racional de la enseñanza.

El modo de evitar el segundo obstáculo que se opone a una labor positiva de las escuelas de comercio, será despojar los planes de estudios de aquellos conocimientos no indispensables y que distraen la atención del alumno, con perjuicio notorio de lo que más le interesa y que constituye el fondo de la actividad a que se va a dedicar.

Los derechos del niño

La Unión internacional de socorro a los niños, cuya residencia oficial es la bella ciudad de Ginebra, ha dado los siguientes principios o normas de actuación con la infancia:

- 1.º Todo niño debe ser puesto en condiciones de desarrollar normalmente su desarrollo físico y espiritual.
- 2.º En tiempos de penuria económica el niño, en el que reside el porvenir de la Humanidad, debe ser asistido con preferencia al adulto.
- 3.º El niño debe ser protegido, cualesquiera que sean su raza, nacionalidad o religión.
- 4.º El niño hambriento debe ser alimentado; el enfermo cuidado; el ignorante instruido. El niño huérfano, abandonado o vagabundo debe ser socorrido y auxiliado convenientemente.
- 5.º El trabajo del niño debe ser socorrido contra toda explotación.
- 6.º El niño debe ser puesto en condiciones de ganarse la vida por sí mismo, cuando tenga edad para ello.
- 7.º El niño deberá ser educado de modo tal, que ponga sus mejores cualidades al servicio de sus semejantes y cuide de enriquecer con su esfuerzo el patrimonio común de la Humanidad, herencia que ha de transmitirse a las generaciones futuras.

La primavera y los niños

Al llegar esta época del año que tan bellamente simboliza la infancia, deberíamos intensificar más nuestro interés por su educación y afanarnos más por su cultura.

Cada escuela debiera hacer su plan

de excursiones a los jardines, para darle sencillas lecciones de botánica y de amor a las plantas; al río, para explicarle instintivamente cuanto de este debe conocer el pequeño; a la mezquita, para que aprenda el pasado de su ciudad y sepa sentirse orgulloso de haber nacido en Córdoba; al museo de pinturas, al arqueológico, al pedagógico, en los que directores y personal encargados de los mismos tantas cosas le enseñarían que colaborarían a la formación artística y cívica de los futuros ciudadanos y de las futuras madres; a las iglesias, a los centros docentes, a la sierra... ¡Qué hermosa estación para sacar la escuela de sus cuatro paredes y para dejar en el alma del niño gérmenes de poesía y de arte que lo han de hacer tan feliz cuando sea adulto!

Don Pedro Alcántara y García

II

Un pedagogo cordobés

Alcántara y García ha gozado en su tiempo, como decíamos en el artículo anterior, del prestigio y admiración a que lo hacían acreedor su cultura extraordinaria y las virtudes de su carácter.

Por su actividad prodigiosa, España conoció cuanto se hacía en el extranjero en cuestiones pedagógicas, y gracias a sus propagandas, desde fines del siglo pasado, los maestros españoles conocían el desenvolvimiento de las instituciones educativas en los países más adelantados del mundo.

El juicio que sobre su obra formaron sus más ilustres contemporáneos y discípulos, muestra que Alcántara y García gozaba de extraordinaria autoridad en las altas esferas de la pedagogía española.

Sardá dice de nuestro pedagogo que "su laboriosidad como escritor, es imponderable. Sus libros y las ediciones de casi todos, no se pueden contar. Durante el último tercio del siglo XIX han alimentado la mayor parte de la pedagogía española".

Labra, hablando del homenaje que sus compañeros de redacción le dedicaron al año siguiente de su muerte, dice que "significa algo más que un tributo pagado al mérito notorio y a la modestia extraordinaria de un hombre que, luchando con todo género de adversidades, no desmayó un instante en su noble empresa de difundir en España los principios y prácticas de la pedagogía europea y americana".

Martí Alpera dice que "Alcántara fué ante todo un hombre bueno no con la bondad dulzona y externa de esos seres de alma seca, que siempre sonríen y [no aman nunca; tampoco con la de aquellos apóstoles vocingleros que hacen de redentoristas, a falta de ocu-

pación más productiva o más grata, sino con bondad inteligente, activa, iluminada por un ideal, fácil a la tolerancia, abierta a la indulgencia, al olvido y al perdón.

De la actitud reposada de su persona, de su gesto ecuánime, emanaba aquella docta y serena magestad que advertimos en algunos mármoles griegos, los de Sófocles y Menandro, por ejemplo... Oyéndole hablar, sin embargo, en su leve acento andaluz y en su charla pintoresca, advertíanse reminiscencias relámpagos de su juventud cordobesa. Pero en seguida, sin pose, sin afectación y sin esfuerzo, reaparecía el gran cultivador de la ciencia.

Y en el mismo tono de admiración por el sabio y de amistad profunda por el hombre, se expresan cuantos lo conocieron, cuantos recibieron sus lecciones pedagógicas durante los años que ejerció el profesorado, cuantos sin conocerlo personalmente, recibían con sus libros orientaciones doctrinales, impulsos a la vocación y fervores ideales que Alcántara y García sabía comunicar con palabras siempre oportunas y elocuentes.

Como fué el maestro

En Alcántara y García, más que en cualquier otro pedagogo, interesa conocer las modalidades de su actuación como profesor, sus fervores docentes, sus habilidades técnicas. Interesan más que en cualquier otro escritor de educación porque el defecto más saliente que los detractores de la obra del ilustre cordobés le han señalado es el haber sido excesivamente teórico y más lleno de "idealismos irrealizables" que de realidades prácticas.

Vista a distancia la obra de Alcántara y García, sentimos como en otros muchos casos la desproporción entre lo que predicaba y practicaba, y la realidad de nuestra enseñanza hace cuarenta años.

No fué el ilustre maestro un teórico, fué un exquisito maestro, fué un soñador, aportó a su obra práctica, durante el tiempo en que enseñó, el tesoro de su saber y su fervorosa pasión ideal. No fué un teórico, sino un hombre saturado de doctrina y orientado hacia la nueva pedagogía, con fe en los destinos de su raza y que estimulaba a todos a operar una radical transformación en nuestro organismo docente.

Pero ¿cómo enseñaba Alcántara? ¿Qué opinión tenían sus discípulos, los mejores jueces del maestro? Oigamos a algunos de los que recibieron las doctrinas de labios del ilustre maestro: "Explicaba Alcántara con amenidad y claridad los pocos comunes, Historia de la Literatura española, y sus lecciones eran para nosotros verdaderas fiestas literarias, siempre sazonadas con algún grano de finísima sal andaluza, lo que parecía al que no lo trataba íntimamente, incompatible con su aspecto serio y reposado..."

Como se juzga hoy su obra

Los años han pasado sobre la obra de Alcántara, el progreso ha seguido su marcha, la misma educación española ha recorrido un largo camino y lo

de hace cuarenta años se nos antoja más anticuado de lo que acusa el tiempo que ha transcurrido desde que la obra se escribió hasta hoy.

En los libros de Alcántara y García, pese a esas creencias, encontrará todo educador español documentación y estímulo, orientación para toda realización educativa, un sistema de ideas pedagógicas y basadas en una concepción clara sobre la naturaleza humana, optimismo reposado, un lenguaje elegante y castizo, y sobre todo, entre líneas sabrá leer, todo el que acuda a las obras de Alcántara, que la pluma era movida a impulsos del corazón de un filósofo que soñaba con que la educación extendida hasta los más pobres y humildes conseguiría con la elevación moral del hombre dirigirlo a más altos destinos y a una participación más equitativa en la felicidad de este mundo.

No es, pues, de extrañar que un crítico tan ilustre en cuestiones pedagógicas como don Rufino Blanco haya dicho, refiriéndose a Alcántara y García, "que es autor de obras pedagógicas de las más importantes de España, no solo por el número, sino por la extensión y contenido" y que "nadie puede ufanarse en España de haber propagado tanto como dicho autor las modernas corrientes pedagógicas, ni nadie ha prestado hasta hoy en nuestra patria un servicio mayor que el suyo respecto a noticias bibliográficas de pedagogía nacional y extranjera".

De lo que ha sido su obra de escritor nos ocuparemos en el artículo próximo.

Antonio Gil Muñiz.

Donativos a las casas de Beneficencias

En la nota publicada respectivamente el día de San José por don Manuel Rodríguez Manso, en nombre del exdiputado provincial don José Ruiz de Algar y Pino, se omitió consignar que dicho donativo fué aumentado por los diputados visitantes de la Casa Socorro Hospicio, señores Castilla y Rodríguez Manso.

En el mismo día de San José se hizo un importante donativo a los acogidos en dicho establecimiento de la Casa Socorro Hospicio, por la vecina de esta capital doña Josefa Nieto de Gómez, sirviéndose con tal motivo un espléndido extraordinario.

Aceite y cereales

Si queréis vender bien, escribir a S. de Inchaurrea, Apartado de Correos 256.—Bilbao.

La casa Underwood

ha establecido taller de reparación de toda clase de máquinas de escribir y abonos de limpieza.

Juan Rufo, número 16.—Córdoba

Nuestro folletón

Dentro de pocos días comenzaremos a publicar en folletón, para poder ser encuadernado, la curiosa obra que tanto han consultado todos los historiadores de Córdoba, titulada

Casos Raros de Córdoba

Es una obra que tiene toda la gracia picaresca de nuestro siglo de oro, y que junto con ejemplos de notoria piedad y unción religiosa, relata sucesos que llenan la historia cordobesa.

Casos Raros de Córdoba

es una fuente de tradiciones y de historias cordobesas, que luego se han prodigado en otras obras, siendo esta la fuente original.

Casos Raros de Córdoba

está escrita con la pureza gramatical de nuestros clásicos, y recuerda páginas inmortales de nuestra literatura.

Casos Raros de Córdoba

es una obra interesante para las personas devotas y religiosas, para los amantes de la historia cordobesa, para los que gustan de tradiciones y consejos, para los que saborean la clásica literatura española, para los cordobeses, en fin, que en **CASOS RAROS DE CÓRDOBA**, hallarán una voz de los siglos pasados, que cuenta la vida, hechos y hazañas de nuestros mayores.

LOCALES

Un señor, que oculta su nombre, miembro de la Conferencia de San Vicente de Paul, ha hecho entrega al administrador de la Cárcel de un donativo de cincuenta pesetas en metálico y cuarenta y ocho cajetillas de tabaco, con sus correspondientes libritos, para distribuir a los reclusos de la misma.

Regresó de Montilla el señor inspector jefe de Primera Enseñanza, don José Priego López, después de practicar visita a las escuelas de aquel partido.

En la Habilitación de Maestros de Escuelas Nacionales de esta provincia en esta capital, se ha abierto hoy el pago de los haberes y gratificaciones del mes anterior y cuarto trimestre de material diurno.

El venerable decano del Cabildo Eclesiástico, don Juan Vargas Vilches, que habitualmente reside en Ronda, con dispensa Pontificia, se encuentra en Córdoba pasando una temporada en la casa-habitación de nuestro querido amigo, el señor magistral, don Juan E. Seco de Herrera. Hemos tenido el honor de recibir la visita que a la redacción y taller de LA VOZ, ha hecho el señor Vargas Vilches. Sea bien venido el virtuoso y venerable sacerdote, a quien mucho agradecemos la atención que nos hizo al pasar por esta casa.

Los efectos del temporal

Un puente que amenaza desplomarse

Se suspende la circulación de trenes.

A consecuencia del recrudecimiento de los actuales temporales de lluvias, nuevamente ha habido necesidad de suspender la circulación de trenes en distintos puntos de esta provincia.

En el Gobierno civil se ha recibido esta mañana un telegrama dirigido al jefe de la estación férrea de Cercadilla y transmitido por el de la de Marchena, en el que le dice que a causa de las lluvias, el tren de viajeros marcado con el número 241 ha tenido que detenerse en el kilómetro 12-400 de la citada línea férrea. Estuvo parado en aquel lugar un buen rato, efectuándose varios trabajos para ver si podía continuar la marcha.

Fué reconocido detenidamente el puente que hay en aquel lugar, y como quiera que no ofrece las suficientes garantías a consecuencia de que sus bases por efecto de la lluvia se han grieteado por algunos sitios, el personal técnico del convoy dispuso que éste regresara a la estación de Marchena, a donde llegó horas después, ya que tuvo que circular con las debidas precauciones.

Por tal motivo, agrega el jefe de Marchena en su despacho, tuvo que suspenderse la circulación del tren número 43 que circula entre dicha estación y la de Fuentes de Andalucía, y el 241 que circula entre Marchena y Cercadilla.

Posteriormente se ha recibido otro telegrama de que, al fin y tras grandes trabajos de desagüe, ha quedado expedita la vía entre Marchena y Fuentes de Andalucía, pero que los trenes tienen que circular con grandes precauciones.

También se ha recibido otro despacho telegráfico del jefe de la estación férrea de Luque en el que manifiesta que el tren de viajeros marcado con el número 104, estuvo detenido en el kilómetro 65-110 de la línea que conduce a dicha estación, porque a causa de las lluvias se había desprendido de los laterales de la vía gran cantidad de tierra y piedras, que interceptaron la circulación, aunque por fortuna no ocurrieron desgracias personales.

Varias casas anegadas.—La barriada de las Margaritas, inundada.—Los bomberos en el Campo de la Verdad

Desgraciadamente en la ciudad se sienten de una manera muy directa los efectos del temporal reinante.

El guardia municipal diurno que presta sus servicios en la barriada del

Campo de la Verdad, ha dado cuenta de que la casa número 1 de la calle Jesús, en la que habita José Toro Alfaro ha quedado anegada.

En iguales circunstancias se halla la casa número 15 de la calle Rinconada.

El río se ha desbordado por la parte opuesta de la barriada y se han anegado varias huertas que tienen convertidas en verdaderas lagunas las hojas de la cosecha.

Lleva el Guadalquivir una marcha imponente y su caudal aumenta minuto por minuto.

Por haberse desbordado el arroyo del Moro también está inundado el barrio de las Margaritas y es imposible transitar por aquel sector de la población, carretera de Trasierra y caminos adyacentes.

Se halla inundada, desde las primeras horas de la mañana, la calle del Caño, hasta el punto de que los vecinos apenas si pueden salir de sus viviendas.

Por varios pozos de las casas de los barrios extremos sale el agua en gran cantidad inundando las habitaciones y causando desperfectos en el mobiliario de los vecinos.

A las nueve próximamente, en la Cochera Moderna, se hundió la techumbre de una de las dependencias, siendo un verdadero milagro que no ocurriera un sensible suceso.

Varios coches quedaron entre los residuos de la cubierta de aquel pavimento y pudo evitarse que el ganado quedara sepultado.

A la una de la tarde ha salido para el Campo de la Verdad una brigada de bomberos, al objeto de desalojar parte de las viviendas que se hallan inundadas, en evitación de posibles desgracias.

Estos trabajos se han llevado a cabo con gran actividad por los bomberos y algunos vecinos y continúa montado el servicio para en el caso que sea preciso desalojar más viviendas.

Se teme que el río se desborde por el pantano del Guadalmellato y por el salto de El Carpio.

Desde las primeras horas de esta mañana circulan insistentes rumores en nuestra población de que a consecuencia de las lluvias, se teme que las aguas rebasen las presas del pantano del Guadalmellato y del salto de El Carpio.

Es tal la impetuosidad de la corriente, que las aguas se estrellan contra los grandes muros de estas construcciones, pero no obstante existe un grave peligro, ya que el río a cada momento va adquiriendo mayor cantidad de agua, y unido esto a la persistencia del temporal, fácilmente puede ocurrir que las aguas rompan las presas de estas obras, dando ocasión al desbordamiento de las aguas.

Se suspende la circulación de trenes en diversas líneas

Ampliando nuestra información anterior, relacionada con los temporales, tenemos noticias de que el tren correo de Málaga, que tiene su llegada a Córdoba a las cuatro de la tarde, no llegará hasta después de las siete, por haberse inundado la vía férrea en algunos sectores de la provincia de Córdoba.

El correo de Sevilla, al llegar a la estación de Almodóvar del Río, tuvo que detenerse, por haberse inundado parte de la vía, habiendo momentos en que el agua llegaba hasta la portezuela de los coches, costando gran trabajo al maquinista el que el tren avanzara.

El jefe de la estación de Almodóvar ha teleografiado a esta central anunciando los efectos del temporal en toda la vía, y manifiesta que no dará salida a los trenes que lleguen a dicha estación, en evitación de posibles accidentes.

Casi todas las huertas de la ribera se encuentran inundadas, habiéndose perdido los frutos y las plantaciones.

El arroyo de la Miel, por efecto de la enorme cantidad de agua que conduce, se ha desbordado, habiendo saltado las aguas por encima del puente de su nombre. La impetuosidad de las aguas y la violencia de la corriente arrancó de raíz un chozo miserable que se encontraba en las inmediaciones de la carretera de Málaga, llevándose los enseres de los pobres moradores. Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

En el Campo de la Verdad continúan desalojándose las viviendas y brigadas de obreros trabajan activamente por evitar el que las aguas inunden el miserable poblado del Egido.

El maquinista del tren correo de Madrid que ha salido a su hora de esta estación lleva órdenes de detenerse en la estación de Marmolejo por haberse recibido un telegrama urgente del jefe de estación de Jaén y gobernador civil de aquella capital, en el que anuncian que el caudal de aguas del Guadalquivir ha aumentado en proporciones aterradoras, por lo que temen de un momento a otro que las aguas destrozaran la vía en las proximidades de la estación de Menjíbar.

A última hora tenemos noticias de que el río ha aumentado en metro y medio el caudal de aguas sobre el nivel que tenía a primeras horas de la mañana.

Las noticias que se reciben de los pueblos de la ribera son desconsoladoras, habiéndose tomado innumerables precauciones.

UNA MANO

de papel de barba (25 pliegos), buena clase 0,75 en la Librería Luque.—Esta casa solo vende al contado riguroso, pero nadie vende más barato.

LO QUE NO MUERE

Ante un momento histórico

¿Muerte o reposo? Que los pueblos no pueden siempre mantenerse en el momento heroico, es indudable. El sol no se pone en su carrera más que en las páginas del Antiguo Testamento. Los cuerpos vivos no pueden eternizar la tensión del esfuerzo titánico. Por eso el griego de hoy se diferencia tanto del griego de Pericles. Pero esto no significa muerte, que también la Historia es una repetición. El espíritu español a semejanza de otros pueblos que conocieron grandezas y decadencias, sabe también lo que es la curva del descenso, si no potencial, de la actividad al menos. Pero su naturaleza no se ha perdido.

No se puede crear una existencia para hundirla después en la nada, reza el "Fausto". La decadencia, la neurastenia de nuestros días, no significa vejez, sino crisis del crecimiento,—dice el agudo conde de Keyserling;—es anemia y el dolor en el mundo, y lo que se lamenta como creciente crudeza y ruda acción, en realidad significa la reaparición de las fuerzas originarias.

¿Puede esto decirse del pueblo español? Repasemos los juicios ajenos.

Humboldt nos juzga en el siglo XVIII, es decir en plena decadencia, como pueblo de mucha vida afectiva, propenso a las cosas del espíritu, pero excesivamente irritable y dado a la soledad; con un sentimiento religioso impregnado de estetismo; duro para las fatigas corporales; los españoles son despiertos y espirituales, pero no sienten necesidad de comunicarse socialmente; de la inacción pasan a una actividad febril y menosprecian como cosas simplemente mecánicas, ciertas ocupaciones indignas de ellos.

Arturo Farinelli escribe en una obra suya ("Guillaume de Humboldt et l'Espagne, Goethe et l'Espagne"), que a través de las obras maestras de la literatura española, sobre todo las de Cervantes, "fácilmente se reconoce una nación que tuvo su era de poderío y cuya vida ha sido encamizada y aún actualmente lo está, hacia las cosas del espíritu". Esto explica la admiración de Goethe, el gran universalista en los dominios de la cultura, por lo que le fué dado conocer de nuestra literatura, y que apareciese en Alemania una abundante bibliografía sobre la afinidad de vida interior humana germano-española.

Farinelli termina recordando que el gran poeta alemán recomendaba a sus compatriotas el estudio de la literatura española, de esta nación—dice el escritor italiano,—"la más desconocida y tal vez la más desgraciada de las naciones de Europa".

Los rasgos fundamentales del carácter español, no se han borrado; las intensidades pueden sufrir una debilitación, pero las esencias no se han agotado. El apartamiento de los sentimien-

tos materialistas, de esos sentimientos que se cubren muchas veces con la mal empleada frase "sentido práctico", lo afirma Havelock Ellis en su estudio de psicología española ("The soul of Spain"), al compararnos con el economismo anglosajón y declarararnos esencialmente contrarios al mercantilismo (*essentially unbusinesslike*), y recuerda a Borrow, que no encuentra otro pueblo en el mundo que tenga mayor sentimiento de la dignidad humana y que no considere la pobreza con desprecio. Si estos sentimientos morales no son quintaesencia del humanitarismo, ¿qué son? Fombina, el escritor norteamericano, escribe en la "Biografía de J. Félix Ribas", refiriéndose a los españoles: "Pueblo grande y terrible". Equivale esta calificación a la pulsación de la Historia nuestra y a la sensación de sus latentes energías en la actualidad.

Una de las síntesis más estimables serenas e imparciales sobre España, la debemos al escritor francés Angle Marvaud. La mayor parte de los observadores—escribe en su obra "L'Espagne au XX siècle"—, sobre todo los extranjeros, que han estudiado con imparcialidad el problema nacional español, "están de acuerdo en reconocer que el pueblo, en el fondo, es sano".

La decadencia no es una cuestión de raza, y lo demuestra este pueblo cuando, trasplantado fuera de su medio habitual, despliega una notable actividad. Acepta el juicio de Havelock Ellis, que en su obra citada afirma rotundamente: "Si los españoles ponen en actividad la reserva intacta de energías particulares que encierra su raza, que se manifiesta tranquilamente en los detalles de su vida cotidiana, el problema de su porvenir quedaría resuelto... No les falta más que la educación para sacar ventajas de la excelente primera materia que poseen."

Todas las exaltaciones españolas que se motejan por los miopes, son sinónimas de vitalidad. No se habría podido iniciar el renacimiento en España, si en el fondo del organismo nacional vi-

viere una alma caduca. Ciertamente que hay que reconocer, que la actuación de la fuerza nacional no se hace de una manera regular, normal, mesurada isócrona; como las fuerzas que carecen de una disciplina rigurosa, se dispersa o se concentra sin tener la armonía necesaria. El contraste entre esta manera de actuar y los modos normales, es comparable al que ofrecen el curso de los torrentes y el de las aguas de un canal. Pero, lo importante, consiste en que el manantial no se agote. Muy a menudo he escrito y he dicho que la imagen real y completa de la España de hoy y de la que se anuncia para el mañana, no debe buscarse en las generaciones anteriores a 1898, cuyos hombres han dominado la vida pública, sino que hay que distinguir dos Españas: la de la decadencia y la catástrofe y la que se ha formado después.

Así lo comprendía Marvaud al hablar de los hombres nuevos: "Estos hombres constituyen la España nueva ante la España tradicional de los males políticos, de las dilapidaciones financieras del caciquismo y de las corridas de toros. Esta es la España de ayer y aún la de hoy; la otra es la España del mañana, poco conocida en el extranjero, porque sus esfuerzos han sido sofocados durante mucho tiempo y porque ella ha trabajado en silencio. Pero ya no es posible dejar de ignorarla, porque en la actualidad ofrece la razón más importante, casi la única, que permite esperar en medio del pesimismo general. De su triunfo o de su derrota, en la lucha que va a emprender contra "la otra España", depende, en verdad, todo el porvenir de este país".

Solo falta el ideal nacional; definirlo y sentirlo. Y ya somos algunos los que trabajamos por definirlo y le amamos antes de haberse revelado. La expiación ha llegado. El filo del hacha llegó hasta la raíz podrida entre la raza de víboras... Isaías no profetizó solo a los israelitas.

Vicente Gay.

**PIANOLAS
PIANOS
AUTOPIANOS**

Los mejores y más baratos

Representante de la sucursal, Piazza Hermanos, en Córdoba en la seguridad de que encontrará el gramófono que necesita para su negocio, para la casa o para la temporada de campo
Ventas a plazos: Claudio Marcelo, 13, (frente a "La Campana,")

Hipólito Lázaro-Fleta

y los más eminentes divos del bello canto, pueden ser oídos en el hogar. Pida presupuesto y catálogo que recibirá completamente gratis, a

C. Martínez Rücker

Sotomayor, S. A. -- Aceites, Aceitunas y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles

TEJADA Y GARCÍA

Coloniales por mayor.—Almacenes y escritorio: Avenida de Cervantes, 24.—Córdoba

La higiene en las viviendas

Vecinos de la casa número 7 de la calle de Muñoz Capilla, han estado en nuestra redacción para quejarse de que la casa en que viven por abandono del propietario, se encuentra en pésimas condiciones de habitabilidad y muy deplorable situación higiénica.

El sumidero de la casa ha rebasado, inundando el patio y alcanzando hasta la puerta misma de las habitaciones el líquido excrementicio. Un olor pestilente invade toda la casa, formando un ambiente irrespirable.

Además se quejan de que, por falta de las debidas obras de reparación, el agua penetra en casi todas las habitaciones.

Nos han referido el caso de una jovencita, de salud delicada, que ha tenido que pasar la noche en su "sala", durmiendo con un paraguas abierto.

Si no hubiera en el fondo de todo esto un drama hondo, muy repetido, por desgracia, en los barrios humildes de la ciudad (y también en otros de los llamados caros) sería cosa de trasladar al sainete algunas de las escenas que diariamente se observan, especialmente en ciertas casas de vecindad.

La del número 7 de la calle de Muñoz Capilla, está convertida, según nos refieren, en una verdadera pocilga.

Es el caso irritante de los propietarios de fincas que solo se preocupan de cobrar la renta.

Como, según nos informan, la denuncia que motiva estas líneas se ha repetido ya sin eficacia alguna, nos permitimos trasladarla hoy nuevamente a las autoridades, encareciendo la necesidad de que se gire por la inspección de Sanidad una visita que compruebe la veracidad de su contenido.

Exposición internacional de cooperación y obras sociales en Gante

Se pone en conocimiento de las personas interesadas, que desde el 15 de junio al 15 de septiembre próximos se celebrará en Gante una Exposición, internacional de Cooperación y Obras Sociales, a la que acudirá oficialmente España.

Con objeto de hacer patente el desarrollo de tales obras en nuestro país, la Inspección General de Pósitos ruega a cuantas entidades y particulares tengan establecidas obras de acción social, cooperación, casas baratas, créditos, seguros sociales, pensiones, etcétera, que remitan sus publicaciones, Reglamentos, gráficos o mapas, al ministerio del Trabajo, Comercio e Industria, bien directamente, bien por intermedio de esta Sección provincial de Pósitos (calle de Madera Alta, número 10) que las hará llegar a su destino.

El Gobierno de España ha concedido el crédito necesario para la instalación del Pabellón Español, por lo que la exposición es completamente gra-

tuíta; pero con objeto de contribuir a su mayor esplendor, la Comisión Oficial admite toda clase de donativos de los expositores, los que pueden remitir al señor tesorero de la Comisión Oficial de la Exposición de Gante, bien directamente, bien por esta Sección provincial.

A los administradores de Pósitos de esta provincia se les ruega que remitan muestras escogidas de los principales productos del Municipio, lo que a la vez puede servir de propaganda para los mismos.

Las Sociedades Industriales y Comerciales, Bancos, Fábricas, etc. que tengan establecidas Instituciones Sociales para sus empleados y obreros, realizarían una labor patriótica dándolas a conocer en el extranjero y podrían encontrar también en la Exposición un medio eficaz de propaganda.

Córdoba, 28 de marzo de 1924.—El jefe de la Sección, Joaquín Cortés Fernández.

Sección religiosa

Santoral y cultos para hoy

Día 29.—Sábado. Sts. Cirilo, diác. y mr.; Siro, Segundo, Jonás, Pastor y comps. mrs., San Eustasio.

Ayuno sin abstinencia.

Vida del Santo.—Nació San Eustasio en el Ducado de Borgoña, siendo hijo de nobles padres. Desde sus primeros años sobresalió su virtud y su afición a los estudios de las buenas letras; y para lograr mejor el deseo de servir con perfección a su Dios, profesó la vida monástica en el monasterio Luxoviense. Crecieron tanto las heroicas virtudes con que en tal estado resplandecía, que pronto se le escogió como Abad.

Tuvo grandes polémicas en el ejercicio de su cargo con un falso monje llamado Agrestino, defendiendo la doctrina y regla de San Columban, la cual se atrevió Agrestino a calificar de herética; mas viéndose convencido el calumniador en el Concilio Matisconense, hizo fingida reconciliación con Eustasio, y para mejor ofenderle trajo a su partido a muchos monjes, dándoles falsas noticias del mal proceder de Eustasio, y entre ellos logró embaucar a dos de los más virtuosos, Romarico y Amato, quienes pronto hubieron de reconciliarse con Eustasio, reconociendo su yerro, y apreciaron en cabeza de los perseguidores el castigo de Dios, viendo a dos de ellos despedazados por los lobos, a veinte por la violencia de un rayo, a uno ahorcado y al mismo Agrestino muerto a manos de un esclavo suyo. Finalmente, después de haber resplandecido en virtudes y milagros, murió San Eustasio en Luxenil, a los sesenta años de edad, el 29 de marzo del año 625.

Salve.—A las cuatro y cuarto en los Salesianos y las cinco en la Fuente Santa y en el convento de San Cayetano.

Jubileo circular.—Continúa en el Salvador.

Iglesia de San Agustín.—Continúa el septenario en honor de Nuestra Señora

de las Angustias, dando principio a las 6:30. Predicará el canónigo señor Ruiz Calero.

Iglesia del Salvador.—Al toque de oraciones, continúa el quinario al Señor del Arquito Real, imagen de Ecce-Homo, de tradicional devoción.

Ejercicios cuaresmales.—Al anochechar en todas las parroquias.

Horario de misas.—A las seis y media en San Pablo, San Hipólito, Salesianos y San Francisco.

A las siete, en San Pablo, San Pedro, Sagrario, San Rafael, Salesianos y conventos.

A las siete y media, en San Andrés, San Miguel, Sagrario, San Juan, Santiago, San Lorenzo, San Nicolás, San Pablo, San Hipólito y San Francisco.

A las ocho, en el Sagrario, San Juan, San Basilio, Magdalena, San Pedro, San Rafael, San Hipólito, Santa Marina, San Miguel, San Nicolás, San Pablo, San José y Santuario de la Fuente Santa.

A las ocho y cuarto, en los Salesianos.

A las ocho y media, en San Juan, San Nicolás, San Miguel, Santiago, San Pedro, San Francisco y el Sagrario.

A las nueve, en San Francisco, San Salvador, San Pablo, San Pedro, San Juan, cementerio de San Rafael Esclavas y San Nicolás.

A las diez, en el Salvador y en San Miguel.

FRASES Y DICHA RACHOS

Procedamos con orden...

Un agente de "la secreta", madrileño, famoso por sus crueldades, y muy particularmente por la saña con que perseguía a los liberales, así como también muy popular por las vitandas tagarninas que vendía en el estanco de su administración, sito en la popular Plaza de Antón Martín, corrió peligro de muerte el día en que la revolución setembrina del 68 destronó a Isabel II de Borbón.

Un centenar de foragidos, extraídos de los más bajos fondos sociales de los suburbios de la corte, acaudillados por el no menos notorio jefe de barricadas, apodado "El Carbonerín", corrieron, sedientos de venganza, al domicilio del estanquero, con el propósito de aplicar a éste la sanción, muy en boga en aquel tiempo, que consistía en arrastrar al condenado por las calles de Madrid, apaleándolo y acuchillándolo, hasta causarle la muerte. Al no encontrar la presa buscaban, rugieron de ira, y "El Carbonerín", para aplacar a sus secuaces, les arengó, comenzando por decirles:

—¡Caballeros! ¡Procedamos con orden: los muebles, por el balcón...

Tres minutos después, yacían en la Plaza de Antón Martín, formando una inmensa pira, los muebles todos, (¡hasta la badila!) del "guindilla" estanquero...

R. de C.

De La Carlota

En el lindo local que la culta sociedad de La Carlota tiene destinado a teatro, se inauguraron anoche la serie de conferencias de divulgación científica solicitadas con vivo anhelo por los actuales directores de los destinos de la Patria, a aquellos elementos que en cada localidad descuellan por su educación científica o literaria.

Estas conferencias habían despertado gran interés hasta al extremo que, a pesar de la amplitud del local, éste se encontraba totalmente ocupado por elementos de todas las clases sociales, dando una nota altamente simpática la preferencia concedida a los alumnos de las Escuelas nacionales.

Son de alabar estas iniciativas de cuya gestación no se harán esperar los frutos.

El digno y virtuoso párroco don Francisco López Ortiz, en breve y bien ordenada plática, presentó al conferenciante, haciendo constar en su modestia que se estimaba indigno del honor que se le dispensaba, y a tal altura supo colocarse y colocar a su patrocinado, que al terminar lo que llamaba breves frases, tuvimos que aplaudir calorosamente un hermoso discurso tan doctrinado y elocuente, sobre las causas que lo determinaron, que justamente fué muy felicitado.

Ocupó la tribuna a continuación, don Rafael Díaz y Zafra, maestro nacional. Correcto, elegante de dicción, conciso, con gestos de orador, disertó el señor don Rafael Díaz sobre tema tan elevado como es el respeto que se debe a los árboles y a los pájaros. Sobre este tema dijo lo que todos sabemos, algo más que buscó en sus manantiales de limpia vena y mucho, muchísimo, que puso de su cosecha, consiguiendo a los pocos momentos apoderarse de la atención de los mayores, y cautivar a los chicos de tal forma, que al terminar, estos últimos de pie, aplaudían, no solo al preceptor, sino al futuro oráculo de su fe en lo bello, lo hermoso y lo digno. Fué aplaudido.

Aún sostenía el público los aplausos, cuando pasó a ocupar la tribuna don Francisco Falder García, perito agrícola. Con palabra fácil y llana, acomodada al tema, demostró la importancia de los abonos en el cultivo; sintetizó en breve descripción los medios y procedimientos de ensayos de los terrenos; significó las diversas aplicaciones que se hacen de los recursos que posee la química para suplir las deficiencias del suelo, y terminó haciendo un llamamiento a hacendados y labriegos para que de la comunidad de ideales resurja la España próspera que todos deseamos. Aún resuenan los aplausos.

Los niños, habilmente dirigidos por don Rafael Fernández Guerrero, cantaron un himno, de cuyas notas aún conservamos recuerdos en nuestros oídos, y terminó la primera velada literaria, en medio del aplauso y la satisfacción de todos.

Luis Puerto Calderón.

La Carlota 27-3-924.

Recaudación y pagos

En el día de ayer se recaudaron en el Ayuntamiento por los conceptos siguientes:

Por derechos del Matadero, 1.095,86 pesetas; por el arbitrio sobre carnes, 2.156,31; por varios arbitrios municipales, 733,71; por el impuesto de Inquilinato, 183,66; por Repartimiento General, 621,61; por el arbitrio sobre vinos y alcoholes, 166,50; reintegro de varios propietarios por reparaciones y limpieza de pozos negros, 172'64.—Total pesetas 5.130'29.

Pagos autorizados

Jornales y materiales, obras por administración en la semana del 16 al 22 del corriente, 2.291'20 pesetas; servicio teléfono Alcolea, 64'72; gastos instalación nuevas escuelas, 9.500; jornales bomberos mes febrero, 754'25; renta polvorines 1.º Octubre 1919 a 31 Marzo 1922, 2.500; gastos menores Casas Consistoriales, resto, 14'85; reparación de sillas de los paseos públicos, 293'75; por varias subvenciones a establecimientos benéficos, 5.750; gastos de cebada y paja caballerías servicio riegos, 312'50; suministro agua para fuentes y riegos en los meses de Diciembre y Enero últimos, 3.080; adquisición de un Taquímetro y sus accesorios, 2.480; por parcela expropiada calle Madera Alta, 184'65; rentas casas habitación maestros y subvenciones, 4.500; renta de varias casas escuelas, 3.000; gastos menores banda municipal, tercer trimestre, 89'65; subvención gimnasio municipal, 950; leche suministrada al Dispensario Gota de leche en Febrero, 1.801'88.—Total, 37.370'45.

Sociedad de Gas y Electricidad de Córdoba

Junta general ordinaria.—El Consejo de Administración de esta Sociedad, convoca a sus accionistas a la Junta general ordinaria, que se celebrará en Córdoba el día 14 de abril próximo, a las once y media de la mañana, en las oficinas calle de Alfonso XIII, número 35, para someter a su examen y aprobación la Memoria, balance y cuentas correspondientes al ejercicio cerrado en 31 de diciembre de 1923.

Según el artículo 17 de los Estatutos, los accionistas que deseen asistir a la junta deberán depositar sus acciones en las oficinas de esta Sociedad, calles de Fernando VI número 27, Madrid, o en Alfonso XIII número 35, Córdoba, en donde se les facilitará la correspondiente tarjeta de asistencia, admitiéndose estos depósitos hasta el día 12 del expresado abril.

Madrid 17 de marzo de 1924.—El Presidente, Manuel de Justo.

ALAS SEÑORAS

Mme. Santos

Tiene el gusto de participar a su distinguida clientela, que tiene su exposición de sombreros en el Hotel Regina los días 28 y 29 del actual.

De Fuente-Obejuna

Una boda simpática.—En la tarde del día 24 del actual y en nuestra iglesia parroquial, se han unido con los indisolubles lazos del matrimonio, la distinguida y angelical señorita Pilar Romo y el distinguido joven y laborioso industrial de ésta, estimado amigo nuestro, don Juan José Alejandre.

Bendijo la unión nuestro digno arcipreste don José Castro, y fueron padrinos los ricos propietarios don Matías Romo y doña Ana Gutiérrez, padres de la novia. Esta, que estaba bellísima, lucía con suma elegancia un magnífico traje blanco y el simbólico ramo de azahar. La cola de dicho traje fué llevada por las preciosas niñas, primas de la novia, Margarita y Pilarito García. El novio vestía un correcto traje de "smoking".

Después de la ceremonia los invitados marcharon a la suntuosa morada de los padres de la novia, los que fueron obsequiados con un lunch, con la esplendidez en ellos acostumbrada.

Entre los invitados recordamos a las bellísimas y distinguidas señoritas Carmen y Lorenza..., Carmen y Manolita Burón, Antonia Gonzalez Alejandre, Pura Baza, Mercedes, María, Carmen y Conchita Pérez, Antonia e Ignacia Gómez, María Josefa, Antonia y Josefa Molero, Ascensión Cubero, Mariquita Naranjo y las señoras doña Carmen Romo, tía de la novia, y sus hijas; doña Antonia Pedrajas y doña Victoria Carrillo. Y entre el sexo feo, a los hermanos de la novia don Antonio y don Manuel Romo; tío de la novia don Diego Sánchez Mora; don Angel León López, jefe de esta estación; don Francisco Martínez, que con sus hermanos Pepe y Juan, y don Antonio Baena, fueron los "ases" del baile.

Don José Carrizosa, gentil poeta y redactor del periódico "¡Adelante!"; don Manuel Naranjo, don Félix Sánchez y don Manuel Clavel. Cuando a las nueve de la noche en nuestro "Salón Ideal" dió comienzo un baile que fué amenizado con piano y flauta por López Arévalo y María Navarro, el coresponsal hubiera querido recitarle, cada una de las bellezas allí presentes, esta aurea rima de un poeta famoso:

«¿Qué es poesía? Dices mientras clavas
En mi pupila, tu pupila azul.
¿Qué es poesía? ¿Y tu me lo preguntas?
Poesía... Eres tú.»

Porque lector, creeme, había allí cada nena que mareaba de bonita. Deseamos a la gentil pareja una eterna luna de miel y a todos los demás, nuestra enhorabuena.—Corresponsal.

"La Concepción"

Gran Confitería de Antonio Mira (Mirita)
Variados surtidos en fiambres y dulces de todas clases, almendras y bombones. Especialidad para la Cuaresma Empanadas de pescada, Pestiños y orejuelas.
CALLE CONCEPCION

Las rebajas de precios de EL METRO son estimadas porque son efectivas y el público las aprecia.

Información telefónica

Entrega de la bandera y estandarte a las tropas de Intendencia.--Firmas de Hacienda y Guerra.--Nuevo gobernador militar de Cádiz.--La princesa Beatriz a Barcelona.--Jacinto Benavente habla en Reus.--La mañana del Jefe del Gobierno.--Otras noticias importantes de provincias, Marruecos y extranjero.

Furiosos temporales

(De la "Agencia Febus") De Madrid

Madrid 28, de las 15 a las 19.

Las deliberaciones del Consejo Superior ferroviario

Esta mañana nuevamente se han reunido los vocales que constituyen el Consejo Superior ferroviario.

Se discutieron los puntos finales de la base séptima, a los que se hubo de presentar por la representación del Estado una enmienda, por la cual deberían crearse tres anejos del Consejo o tres comités: uno de tarifas, otro de la estructuración de los ferrocarriles y el último de la unificación del material ferroviario.

Los delegados de las empresas, se opusieron a que tal enmienda prosperara, manteniéndola el representante del Estado, quien además, propuso que debían crearse organismos asesores del Consejo superior.

El señor Matesanz dijo que con lo pagado por las compañías por reclamaciones, que asciende a más de un cuarenta por ciento, cantidad superior al anticipo que reciben del Estado, con una mejor explotación de las líneas se obtendrían ganancias enormes, que harían innecesaria la subida de las tarifas y el anticipo del Estado.

La enmienda fué aprobada, así como la base séptima, con el voto en contra de las representaciones de las Compañías.

El Museo del traje regional

Para el próximo mes de Mayo se proyecta la celebración de una exposición del traje regional, a la que prestarán su concurso todas las Diputaciones de España, pues este acto servirá de base a la creación en Madrid del Museo del traje regional.

La celebración de esta exposición coincidirá sin duda con la visita oficial de los Reyes de Italia a España.

El Directorio ha librado para dicha exposición sesenta mil pesetas de los fondos que le ha enviado el Consorcio bancario del premio que obtuvieron en el empréstito internacional de Austria.

Una petición razonada

En el ministerio del Trabajo visitaron al subsecretario una comisión de exportadores de forraje, formulándole una razonada petición, que el subsecretario les prometió atenderla en la medida de lo posible.

Opositores de Correos

Una comisión de opositores de Correos aprueba los con plaza, han presentado en la secretaría del Directorio un escrito en solicitud de que se les conceda el ingreso en el cuerpo a igual que otros compañeros que ya están prestando servicio, y que ellos, por haber estado en filas, no pudieron hacerlo.

El presidente no despacha con el Rey

Esta mañana no ha despachado con el Rey el presidente del Directorio, haciéndolo en su defecto el vocal del mismo, general Mayendía.

Cumplimentando al Rey

Cumplimentaron al Monarca el capitán general de Madrid, el obispo de Victoria, el gobernador de Tripolitania, el conde de Bolti acompañado del embajador de Italia y del primer introductor de embajadores conde de Velles.

La princesa Beatriz de Battemberg

En el rápido de Barcelona ha partido para aquella ciudad la princesa Beatriz de Battemberg, madre de la Reina Victoria, desde cuyo punto se dirigirá de nuevo a su país.

Audiencia militar

Hoy recibió el Rey en audiencia al teniente general Zubía, al contralmirante de la Armada, Guerra, jefe de la escuadra de Marruecos, y a los generales de brigada Ruiz, Trillo, Dumel y Aguirre.

También recibió al director de la Academia de Caballería, al coronel Gómez Medina, a los tenientes coroneles Ramírez y Ruiz, al comandante don José Gutiérrez, al capitán de corbeta Iglesias y al capitán Ruiz Hidalgo, con su hermano Agustín, de Aviación.

La guardia exterior de Palacio

Hoy da la guardia exterior de Palacio el Cuerpo de la guardia civil, siendo numerosas las personas que han acudido al relevo de las fuerzas.

En el ministerio de la Guerra

En el ministerio de la Guerra despacharon con el presidente del Directorio los subsecretarios de Trabajo, Gracia y Justicia, Instrucción pública y Estado.

Le visitaron después, el general Ma-

yendia después de su despacho con el Rey y los señores Calvo Sotelo, marqués de Hoyos, coronel Olid y Gutiérrez y capitán Molins.

También el director general de Seguridad, el general Alonso, nombrado hoy jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de la primera región.

Firmas del Rey

En la Presidencia se ha facilitado a la prensa la siguiente firma:

Hacienda.—Concediendo pensión a la viuda y huérfanos de los funcionarios de vigilancia don Norberto de Maccalle y Germán Cañas con el sueldo que cobraban en efectivo y que fueron asesinados en el cumplimiento de su deber en Valencia en 17 de diciembre de 1919 y en Barcelona en enero de 1920.

Hacienda.—Jubilando a don Agustín María Piquer, jefe de primera clase de administración del Estado y concediéndole honores de jefe superior de administración civil libre de gastos.

Guerra.—Concediendo la merced del hábito de caballero de la orden militar de Calatrava a don Carlos Muguero Figort.

Idem la merced de hábito de caballero de la orden militar Montesa a don Baltasar Hidalgo.

Idem la merced del hábito de la orden militar de Santiago a don Joaquín Rodríguez de Rivas, conde de Castilleja de Guzmán.

Señalando pensión a los herederos de los indígenas muertos en campaña.

Nombrando gobernador militar de Cádiz al general de división don Jorge Fernández de Heredia Adalid.

Designando jefe de Estado Mayor de la capitanía general de la séptima región al general de brigada don Carlos Colins Rodríguez.

Nombrando jefe de Estado Mayor de la capitanía general de la primera región al general de brigada don Carlos Alonso.

Disponiendo que el general de la primera reserva don Rafael Fernández de Castro pase a la segunda, por haber cumplido la edad.

Autorizando la excepción de formalidades de subasta ni concurso para la instalación de teléfonos, al cuartel de Pontevedra.

Prorrogando el Real decreto de 4 de Abril de 1923 autorizando al servicio de aviación para la gestión directa de las obras de los aerodromos de Melilla, Tetuán y Larache, en la zona del pro-

tectorado, y Cuatro Vientos, Getafe, Guadalajara, Sevilla, León, Los Alcázares, Logroño y Barcelona para campos de aterrizaje de líneas aéreas.

Autorizando al Ministerio de la Guerra para dar entrada oficial en el baradero de Alfonso XIII al vapor "Alerta" y contratar la limpieza de fondos y reparaciones del mismo.

Ascendiendo por méritos de guerra al empleo inmediato superior a un capitán, dos tenientes de infantería y uno de caballería.

Idem al teniente de artillería, muerto en campaña, don Leonardo Villondo Hostalat.

Ali-Mohamed denuncia

Ali-Mohamed ha denunciado, que en su domicilio le han sustraído la maleta conteniendo ropas y efectos, por valor de ciento ochenta dólares.

Como autor del hecho, ha sido detenido James Smistch.

Entrega del estandarte a las fuerzas de Intendencia

En los cuarteles de los Doks se ha celebrado esta mañana el solemne acto de hacer entrega del estandarte a la Comandancia de tropas de Intendencia, que le fué concedido por el Gobierno que presidió el señor Sánchez Guerra.

Se levantó un altar en una escalinata cubierta, asistiendo en representación del Rey el infante don Fernando, vistiendo uniforme de la Escolta Real.

También asistieron el capitán general de Madrid, el subsecretario de la Guerra, Bermúdez de Castro, generales Cabanellas, Feijóo, Boville, Romeu y otros muchos, y un jefe y oficial por cada uno de los cuerpos de la guarnición y numeroso público.

A la derecha e izquierda, sobre el tapiz, se colocaron numerosas señoras que asistieron al acto.

El subsecretario de la Guerra, con el coronel jefe de las fuerzas, marcharon a la sala de banderas, y de allí recogieron la bandera y estandarte, que bendijo el Patriarca de las Indias, haciéndose entrega de él a la madrina, señora de Bermúdez de Castro, la que pronunció un patriótico discurso, siendo contestado con otro por el coronel de las fuerzas al recibir el estandarte, quien recordó que el hijo del general Bermúdez, halló muerte gloriosa en la campaña, así como otros muchos, para quienes tenía un recuerdo de homenaje.

Después de la misa, el coronel, con el abanderado, desfilaron ante el infante don Fernando con todas las fuerzas, tre vítores y aplausos.

El acto resultó en extremo brillantísimo.

De Marruecos

Un convite

Melilla 28.—En el morabo de Sidi Ali, el indígena Dris-Er-Riflis, obsequió a los jefes y oficiales de los cuerpos indígenas con un clásico thé moro, con motivo de la Pascua del Ramadán.

El enemigo dispersado

Melilla 28.—En el camino abierto de Tizzi-Assa principal, el enemigo trató de hostilizar a las fuerzas de ingenieros, siendo rechazados por el juego de la artillería de la posesión y de los tubos de las fuerzas de protección.

Líneas telefónicas arregladas

Melilla 29.—Han quedado totalmente restablecidas las comunicaciones telefónicas de Quedanies, Afrau y otras posiciones secundarias, que el temporal había destrozado.

El enemigo rechazado

Melilla 29.—Grupos rebeldes trataron de aproximarse a la avanzadilla de la posición de Afrau, siendo rechazados con fuego de ametralladoras.

Relevo de fuerzas

Melilla 29.—Se ha efectuado sin otra novedad el relevo de fuerzas de la posición de Tizzi Assa principal.

Convoy hostilizado

Melilla 29.—El convoy llevado a la posición de Issen Jassen, fué debilmente hostilizado por el enemigo que fué rechazado por el fuego de nuestras ametralladoras causándole algunas bajas.

Consejo de Guerra

Melilla 28.—Esta mañana se ha celebrado Consejo de Guerra contra el alférez de San Fernando, don Angel Carrasco, por insultos a un superior. El fiscal solicitó la pena de seis meses y un día de prisión. Se desconoce la sentencia hasta que sea aprobada por el comandante general.

Heridos en actos del servicio

Melilla 28.—En actos del servicio han sido heridos, ingresando en diversos hospitales, los soldados de Alcántara, Bernardo Villa, y el de Regulares de Alhucemas Antonio Guerrero.

Muro de contención

Melilla 28.—La junta municipal de arbitrios ha acordado la construcción de un muro de contención en Río de Oro, para evitar que los poblados sean inundados en las crecidas del mismo a causa de los temporales.

Revistando posiciones

Melilla 28.—Esta mañana han marchado a Dar Drius, el comandante general Fernández Pérez y el coronel Sánchez Ocaña.

Concentraciones enemigas

Melilla 28.—Se han descubierto concentraciones enemigas hacia los poblados insumisos de Imalate.

Nuestra aviación ha realizado vuelos sobre la zona rebelde, obteniendo bastantes datos de los movimientos de los enemigos.

No dejar de visitar cuanto antes EL METRO; su gran rebaja de precios proclama lo barato que vende.

De Provincias

BARCELONA

Carreras de motocicletas

Barcelona 28.—Ha terminado la quinta vuelta a Cataluña en motocicletas.

Se han concedido copas de plata a Antonio Plá, que montaba una moto y a otro sujeto, que corrió en autociclo.

También se han concedido medallas de oro a los siguientes corredores: Miguel Simón, Francisco Quintana, Hermenegildo Paseto, Rafael Sales y Agustín Alegre.

Niña que fallece

Barcelona 28.—En el Hospital Clínico, ha fallecido la niña de trece años Francisca Monjacer, que el día veinte y cuatro del actual, fué atropellada por un automóvil.

Un detenido

Barcelona 28.—La policía ha detenido a Francisco Marina, reclamado por el juzgado de Villena, por estafa de alhajas de gran valor.

Ha confesado que dichos efectos se encuentran en poder de su esposa, que los tiene cuidadosamente guardados.

Una denuncia

Barcelona 28.—Eugenio Zulueta, preso y procesado por el juzgado militar por el delito de atentar contra la seguridad del Estado, ha presentado una denuncia por estafa contra un consocio suyo, que también fué preso hace tres años, libertado por el juzgado de la Concepción.

El denunciado le estafó 5.554 pesetas.

LA Princesa Beatriz

Barcelona 29.—Mañana es esperada en esta ciudad la Princesa Beatriz de Battenberg, madre de la Reina doña Victoria, quien después de visitar la ciudad marchará por la estación de Francia directamente a su país.

Multa a los defraudadores

Barcelona 29.—Por la junta de abastos, se han impuesto dos multas de cuatrocientas pesetas a dos comerciantes que defraudaban en el peso.

EL FERROL

Una mujer arrebatada por las olas

El Ferrol 28.—Hallándose en la playa de Malatas una mujer llamada Antonia Paredo, pescando percebes, fué arrebatada por una ola, que la sumergió, desapareciendo en la profundidad del mar.

MÁLAGA

Una petición al Directorio

Antequera 29.—Firmado por prestigiosas entidades y elementos de la ciudad, se ha dirigido un despacho telegráfico al Directorio en súplica de que a la mayor brevedad se ordene la incoación de un expediente para exigir responsabilidades por el abandono en que se tienen las carreteras que hacen imposible la comunicación con Málaga y Granada y demás pueblos de este partido judicial.

MURCIA

La crecida del río Segura

Murcia 28.—Durante la pasada noche el río Segura ha experimentado una enorme crecida, habiéndose inundado numerosos pueblos ribereños.

En el pueblo de Raal, a consecuencia de de las inundaciones, se han hundido muchos edificios, quedando las familias, en gran número, en la mayor miseria.

Otras familias, que quedaron aisladas con la inundación, fueron salvadas con el auxilio de los vecinos y de la benemérita, ya que las lanchas no podían funcionar por el poco fondo y ser muy grande la corriente.

La iglesia también quedó inundada, habiendo habido necesidad de echar arena para evitar su hundimiento.

También en el pueblo de Deniel la crecida del río Segura ha causado numerosos daños, destrozando los muros de contención que se habían construido.

A las cuatro de la madrugada, en el pueblo La Alqueria, dieron aviso de haberse desbordado el río por su margen izquierda, temiéndose que ocurra lo propio por la derecha, en cuyo caso el pueblo quedaría inundado.

Las huertas han sido arrasadas por las aguas, siendo los daños incalculables.

El alcalde, con un comandante y su ayudante, prestan socorro a los damnificados.

Esta mañana, del pueblo de Raal, comunican que sigue aumentando la crecida del Segura, siendo mayor la inundación y los daños de gran importancia.

Con las pérdidas de las huertas han quedado en la miseria millares de familias.

El alcalde y demás autoridades, han telegrafiado al Directorio en demanda de socorros.

Mano criminal

Cieza 28.—Al paso por esta ciudad del delegado gubernativo en automóvil éste chocó contra una piedra enorme que había sido colocada de propósito en el centro de la carretera.

El automóvil sufrió grandes desperfectos pero el delegado gubernativo salió ileso.

Se practican gestiones para averiguar el autor de esta obra criminal.

TARRAGONA

El enemigo de la mujer

Reus 28.—En el Teatro Bartina, dio su anunciada conferencia el insigne dramaturgo don Jacinto Benavente, desarrollando el tema "El enemigo de la mujer".

Benavente fué ovacionado en muchos de los párrafos de su brillante disertación.

Nuevo Ayuntamiento

Tarragona 28.—Por el delegado gubernativo ha sido destituido el ayuntamiento de Uldaona, designándose otro nuevo presidido por el abogado señor Mula.

Martínez Anido

Tarragona 29.—Ha llegado el subsecretario de Gobernación general Martínez Anido, acompañando los restos mortales de su esposa fallecida hace cinco años en San Sebastián y que serán depositados en el panteón familiar que tienen en la capital.

SEVILLA

Fiesta patriótica

Sevilla 26.—En el pueblo de Constantina se ha celebrado una fiesta patriótica en honor de los soldados que han regresado de Africa y que tomaron parte en diversos hechos de armas de Melilla, Tetuán y Larache.

Los licenciados fueron obsequiados después con un banquete, servido por bellísimas señoritas.

El temporal persiste con más violencia

Sevilla 28.—El temporal que desde hace días se viene padeciendo, persiste con mayor violencia; temiéndose el desbordamiento del Guadalquivir, y, por tanto, grandes inundaciones.

Se han adoptado muchas precauciones.

VITORIA

Nuevo Ayuntamiento

Vitoria 28.—El delegado gubernativo ha destituido el Ayuntamiento de Ciegos, eligiendo nuevo Ayuntamiento entre personas de todas las clases sociales.

Pidiendo la adhesión

Vitoria 28.—La Diputación de Alava se ha dirigido a todos los Ayuntamientos de la provincia, pidiendo su adhesión y conformidad a la gestión que cerca del Directorio, harán las Diputaciones vascas sobre que se aclaren ciertos extremos del decreto del Estatuto municipal, que está en pugna con el actual concierto económico con el Estado.

Del Extranjero**Sacudidas sísmicas**

Napoles 28.—Se han registrado violentas sacudidas sísmicas en Bellano, huyendo aterrados los habitantes, al campo, en busca de refugio.

En Salerno se ha hundido uno de los mejores palacios de la ciudad, a consecuencia del violento temblor de tierra.

Aumento de tarifas

Bruselas 28.—Desde primero del próximo mes de abril, quedarán aumentados los derechos de transporte de ferrocarriles, en un veinte y cinco por ciento.

Diputado expulsado

Moscú 28.—El comité ejecutivo de la Tercera Internacional, ha dictado un no ha lugar a absolver al diputado comunista italiano señor Bombasi y expulsarle del partido comunista, por haber comparado la revolución rusa con la marcha fascista, como dos revoluciones magníficas.

Ha defendido al diputado Bombasi, el abogado ruso Zimboint, quien recordó al comité ejecutivo, los servicios prestados a la causa de la Tercera Internacional, por el diputado comunista.

Se cree que, a pesar de la orden, el diputado no abandonará Rusia.

No era cierto

Roma 28.—Se ha publicado una nota oficiosa, desmintiendo que el Gobierno italiano haya invitado a los delegados laboristas a presenciar las elecciones italianas, para que se comprobara que no existe la presión fascista.

Nuevo embajador

Washington 28.—Se ha nombrado a Irwen Langhims, ministro plenipotenciario en Grecia, siendo ésta la primera vez que desde el año veinte se nombra un ministro de los Estados Unidos, en Atenas.

La radiotelefonía

Londres 28.—Una sociedad de radiotelefonía de la Gran Bretaña, piensa establecer un servicio con Australia, lanzando ondas a doscientos kilómetros.

La sentencia contra Lunde-dorff

Berlín 28.—El Tribunal de Munich dictará, muy en breve, sentencia en la causa seguida contra el general Lunde-dorff, al cual, de condenársele, será a una pena irrisoria, puesto que de las propias declaraciones del general se desprende que no era él quien había intentado el de alta traición, sino Hitler, el cual desde el primer momento así lo había declarado.

SI EL METRO no existiera, sería preciso crearlo, porque resuelve en Córdoba un problema económico y una necesidad.

PREGUNTE DONDE QUIERA

Y si el preguntado es persona de capacidad, tendrá que asegurarte que los mejores trajes y los más baratos, los vende la casa de Hierro, desde 9 a 150 peseta corte.

Pedro López e Hijos

APARTADO NÚM. 7

BANQUEROS

TELÉFONO N.º 3.-CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Informaciones de hoy 29

MEDITACIONES CAMPESINAS

EL PROBLEMA SOCIAL...LAS UTOPIAS

Los grandes sistemas filosóficos, del tipo aristotélico, que pretendían encerrar en una concepción de la pobre inteligencia humana la vastedad inconmensurable del mundo moral y del mundo físico, están en desuso.

Convencidos los hombres de que la magnitud de ciertos problemas sobrepasa y desborda la limitada capacidad de comprensión de su entendimiento, han renunciado a la altiva visión del águila, cuyo ojo penetrante y orgulloso,—pero presbita, ¡oh dolor!,—osa abarcar con su mirada audaz los confines mismos del horizonte, y se han puesto a escrutar la pequeñez por el objetivo de un microscopio.

El problema social—la relación del hombre con el hombre en sociedad—es una de esas magnas cuestiones—relación del hombre con la Divinidad, relación del hombre con su conciencia—que jamás se han resuelto y jamás se resolverán.

Los panaceas sociales (*pan*, todo; *akos*, cura) son puras utopías. Representan, sin duda, manifestaciones del eterno anhelo de mejora que hierve en el corazón humano; pero, aparte de la intrínseca absurdidad de pretender lo absoluto, adolecen del defecto de incompleción, al basarse en la irrealidad de que las cosas son como debieran ser—como cree que debieran ser el utopista—; y las cosas son como son.

Acaso el que encierre mayor sentido práctico, entre todos esos grandes cuerpos de doctrina, y el capaz, de mayor eficacia y rendimiento, para emplear la terminología pragmatista anglosajona, sea la encíclica *Rerum Novarum*, de León XIII, quintaesencia social del cristianismo.

Si no presupusiera un dogma religioso y una disciplina jerárquica no universalmente aceptada, antes por el contrario, considerada por muchos—cualquiera que haya sido la generosa pureza de la fuente donde nació—como un instrumento de conservación de la sociedad actual, aún en lo que ésta tiene de inicuo, la llamada paternal a la concordia y armonía entre los hombres, predicada por la Iglesia, que, sola, en nuestro país, puede nutrir de sugestiones a las masas, tal vez fuese escuchada, al menos en el campo, por los hermanos desavenidos, antes de lanzarse a la pelea.

Mas la empresa es superior al escaso celo de nuestro cuerpo sacerdotal, cuya influencia sobre las masas populares, por otra parte, ha disminuido considerablemente con la falta de entusiasmo y espíritu de proselitismo que suele traer consigo el indulgente y prolongado reposo en un ambiente muelle y de-

bilante de indisputado monopolio espiritual.

Miles de años había costado a la humanidad llegar por sucesivos esfuerzos al relativo e imperfecto equilibrio en que durante los últimos siglos descansaba; puestos hoy en entredicho los conceptos de religión, de familia, de autoridad, de libertad, de propiedad, de patria, de mérito y demérito por último, en que tal equilibrio se basaba, nadie puede, a la hora presente, preñada de incertidumbre y temerosos augurios, adivinar el porvenir.

¿Iremos hacia un mundo igualitario, amoral y científico, en que el hombre sea un objeto, un tornillo o un engrane de la máquina social? ¿O bien, vamos bogando, por los mares del tiempo y de la idea, hacia la renacida Atlántida del mito platoniano?

El pensamiento moderno gravita hacia esos dos centros opuestos y, por así decirlo, conjugados.

El concepto de mérito y demérito, con su premio y castigo consiguiente, no es valor en el primer sistema. Puesto que el hombre, al nacer, no puede escoger sus cualidades, y que, por otra parte, nadie, puesto a elegir, dejaría de dotar a su persona de todas las virtudes y excelencias, la responsabilidad, ya desde aquí, no existe. No hay razón, por lo tanto, para que unas personas disfruten en la vida de elementos de bienestar y desarrollo que a otras se les niega. La sociedad podrá cuidar con mayor atención e interés, del hombre, pieza importante, del hombre de mérito, que del que poco, o nada, representa para la buena marcha y rendimiento del propio mecanismo social. Lo *proveerá*, por consiguiente, de todo lo preciso a mantenerlo en el mejor estado de eficiencia y rendimiento; pero no le dará nada a título de *recompensa*, ni por lo tanto, nada que exceda de la parte alícuota que en los bienes sociales corresponde por igual a cada uno de los miembros de la comunidad.

A esta concepción, oriental, estepasia, de planicie, se opone la occidental, llena de dinamismo, de aspiraciones y anhelos, de desigualdad. Sobre el oscuro fondo de la masa amorfa de una humanidad gregaria proyéctase la figura vibrante, henchida de energía e inteligencia del hombre excepcional, del super hombre. Las excelsas cualidades de este héroe—la voluntad, la inteligencia, el valor, los altos pensamientos—estimulan e infunden un impulso motor al inerte rebaño; le otorgan el divino don de un ideal. A tan regia merced corresponde una gran reverencia y gratitud, a tan alto beneficio un regio ga-

lardón; un papel principal en la comedia humana y un puesto de excepción en el banquete de la vida.

¿Cuál de estos opuestos polos es imán de la brújula del mundo? ¿Qué rumbo sigue el hombre? ¡Eh! ¿Quién lo sabe?

Esperemos, sin embargo, confiadamente, que cuando amaine el temporal que empezamos a correr, al arribar al seguro de calma y nuevo *status* social, que se presiente, la desigualdad y miseria de los hombres, que es ley de la naturaleza, sea dulcificada por un mayor bienestar y una mayor igualdad, que es ley del sentimiento.

Un Labrador de Pueblo.

Los efectos del temporal

Interrupción en la circulación de trenes.

Como anticipábamos en nuestra anterior edición, la circulación de los trenes en las diversas líneas, se hace con grandes dificultades a causa del furioso temporal de lluvias que venimos soportando.

El tren correo de Málaga, no pudo llegar a esta capital hasta las siete de la tarde, por haber tenido que detener su marcha en el trayecto comprendido entre las estaciones de Torres-Cabrera y Valchillón, durante tres horas, por el mal estado de la vía, efecto del temporal.

El expreso llegó a las once de la noche, después de hacer su entrada el expreso de Sevilla.

Hablamos con varios viajeros llegados en dicho tren, quienes nos manifestaron que en el mencionado trayecto de Torres-Cabrera, Valchillón, detuvo cuatro veces la marcha el expreso y se adoptaron grandes precauciones para la circulación.

Varias brigadas de obreros, con teas encendidas precedían al convoy, reconociendo el estado de la vía, en evitación de que pudiese producirse algún descarrilamiento u otro accidente desagradable.

El rápido descendente de Madrid, tampoco llegó anoche a Córdoba, por haber tenido que quedar detenido en la estación de Andújar por hallarse inundada la vía.

De igual modo, el correo ascendente que salió de esta capital a su hora reglamentaria, quedó detenido en la estación de Montoro.

El carrito de Menjíbar salió de Córdoba a las siete y media o sea con una hora de retraso, deteniéndose en la estación de El Carpio.

El expreso de Sevilla llegó a su hora y partió también a la reglamentaria, expidiéndose billetes a los viajeros con la advertencia de que la Compañía no podía ofrecer seguridad respecto a la llegada al punto de destino.

Varias brigadas de obreros trabajan incansablemente en el arreglo de los terraplenes que se hallan en mal estado a causa de las lluvias.

Varias casas y parajes de la ciudad anegados.

Por efecto del desbordamiento de las aguas del arroyo del Moro, se han inundado varias dependencias de la fábrica de La Porcelana, ocasionando enormes daños la inundación.

También han sufrido análogos efectos varias casas colindantes a dicha fábrica, enclavada en el barrio de las Margaritas.

En la calle Heredia, también quedó inundada la planta baja de dos casas.

La plaza del Corazón de María ha quedado convertida en una inmensa laguna, llegando el agua hasta las puertas de las casas e impidiendo la salida a los vecinos.

En la casa número 177 de la calle Mayor de San Lorenzo, penetró el agua en el piso bajo, llegando a alcanzar la altura de un metro.

Como es consiguiente, los vecinos de la misma, se vieron precisados a buscar refugio en el piso alto, desalojando de muebles las habitaciones.

En el Campo de la Verdad, han proseguido los trabajos de desagüe, por la brigada de bomberos, en las casas número 6 de la calle de Jesús, y en la número 15 de la Rinconada, que eran las más seriamente amenazadas.

A las doce y media de la madrugada, regresaron los bomberos al Ayuntamiento, quedando algunos otros en situación expectante en dicho barrio, por si fuese necesaria su actuación.

Numerosos vecinos comenzaron a trasladar sus modestos enseres a Córdoba, utilizando varias habitaciones de la casa llamada de la Fuente, de la calle de Cardenal González y otras de la misma calle.

El Guadalquivir presenta un aspecto imponente, amenazando las aguas cortar la carretera de Sevilla, como ha sucedido en análogas ocasiones.

Otros vecinos del Campo de la Verdad que no se resignan a abandonar sus viviendas, se han refugiado en la planta alta con sus familias.

El río tiene también inundadas las huertas llamadas de "Los Frailes" y "Primera", habiendo tenido los arrendatarios que abandonar el caserío, sacando también los animales de la labor ante el inminente peligro.

La inundación de Villa del Río

Por noticias de nuestro activo corresponsal en Villa del Río, hemos sabido la desgraciada situación en que se encuentra dicho pueblo.

Las últimas lluvias han causado la casi completa inundación de la ciudad. En muchas calles, las aguas alcanzan una altura de más de un metro, aumentando por momentos la invasión de las mismas.

El río, que lleva un nivel elevadísimo, amenaza inminentemente con invadir la población, con lo que se produciría una terrible catástrofe.

Hasta este instante son muchas ya las familias que se encuentran en peligro, a cuyo salvamento se han aprestado muchas personas de la localidad, con cuantos medios cuentan para ello.

Por las calles más bajas de la población se hace el salvamento con lanchas de propiedad particular, que se han trasladado a ese fin.

Se están distinguiendo en estos trabajos el alcalde, el juez, el sargento de la guardia civil y los vecinos señores Muela y Espejo Saavedra.

La situación es muy difícil, y el peligro mayor por momentos.

Esta tarde hubo necesidad de sacar el cadáver de un joven de una casa anegada, por sobre una laguna de poca profundidad. La comitiva siguió al cadáver con un estoicismo admirable, y excepto el clero que se retiró, los demás continuaron el acompañamiento en medio de un aguacero imponente, dando una impresión doblemente angustiosa.

La invasión de las aguas en estos contornos es completa en una extensión de muchos kilómetros.

Los trenes de esta línea están detenidos por no poder avanzar; el rápido de Madrid en Andújar y el correo de Sevilla en Montoro.

Son incalculables las pérdidas sufridas como inminente la catástrofe si perdurara algún tiempo el temporal.

Nadie como EL METRO pudo llegar a conseguir una venta tan importante, ni disfruta de igual popularidad y afecto.

Sucesos y denuncias

Por infringir las ordenanzas

Por el guardia municipal del distrito de Santa Marina ha sido denunciada a la Alcaldía por arrojar aguas sucias a la vía pública Rafaela Vargas Navarro, habitante en la plaza de la Lagunilla, 33.

Quemaduras

En la Casa de Socorro fué anoche asistida de quemaduras de primer grado en la región glútea, el niño de un año Natalio Castro Fernández.

Dichas quemaduras se las produjo al caer sobre un brasero en su domicilio, Postrera, 13.

La Directiva del Somatén reunióse anoche

Entrega de distintivos

Anoche a las siete, reunióse en los altos del Círculo Mercantil, la junta directiva del Somatén cordobés, presidida por don Rafael González López.

Asistió al acto, el delegado del comandante general de la región, comandante don Benito Canella y los cabos y subcabos de dicha institución.

Firmaronse varios carnets y se deliberó acerca de la admisión de socios, acordándose el ingreso de cuarenta y tres somatenistas que lo tenían solicitado.

Finalmente se procedió a hacer entrega de las insignias, consistentes en un botón plateado con el escudo de España y la inscripción de *Gran Somatén español: Córdoba*.

Gran Fábrica de Aguardientes anisados Licores y Jarabes. Especialidad

Anís Marmolejo

Juan Espinosa González.—Mormolejo (Jaén.—Esta casa obsequia a sus clientes con

Un magnífico automóvil Ford

en combinación con la Lotería Nacional de Navidad. Pidan detalles al fabricante y los recibirán seguidamente.

JOSE GONZALEZ

Sucesor de González Hermanos

Gran Capitán, 19

Precios que rigen en la Sucursal de Córdoba:

Fábricas de mosaicos y losetas de cemento

Losetas lisas de 20 X 20 en los colores gris, rojo y negro, Pesetas 6'25 el metro cuadrado.
Losetas blancas de 20 X 20 a Pesetas 7 el metro cuadrado.
Losetas para aceras, variados dibujos, desde Pesetas 7 el metro cuadrado.
Losetas de dibujos desde Pesetas 7'50 el metro cuadrado.

CASA CENTRAL EN SEVILLA

GRAN TEATRO

Estreno de "Los Gavilanes".

La compañía de Casals puso anoche en escena una de las obras cumbres de su selecto repertorio, y, como es natural, el público, a pesar de lo intempestivo de la noche, acudió al teatro, aún a trueque de que en sus estudios se pusiera el nombre de heroicos. Ahí es nada abandonar la vivienda en una noche tan calamitosa.

"Los Gavilanes" es una zarzuela clásica que goza de justo renombre, y ciertamente que después de presenciada, podemos asegurar que esta aureola que en torno de la obra se ha formado, es merecido.

Ramos Martín ha hecho un libreto interesante, en el que no falta ni la escena dramática ni el pasaje cómico; de todo hay en la viña del Señor, y conste que ese todo es bueno y plausible.

Un rico indiano que vuelve al cabo de los años a su pueblecito, una aldea de Provenza, y su llegada constituye un acontecimiento. Todos le abrazan, todos le saludan y le quieren, y él, en pago, es portador de ricos presentes para sus deudos y amigos.

En su honor se verifican fiestas y al decir del pueblo el ricacho ha recordado sus amores con Adriana, viuda ahora y madre de una preciosa chiquilla de 20 años.

Juan el rico se ha enamorado de la muchacha y aún en contra de todos los aldeanos que no ven en aquellos amores más que el sacrificio de la joven aceptándolos para salvar el hogar materno de la ruina y la miseria.

Al fin se convence el indiano de su imposible pasión y él mismo en una escena sentimental promete a la joven casarla con su novio, un apuesto manco de la aldea.

A este argumento, el maestro Guerrero, ha puesto una música inspirada, admirable de técnica y de fluidez. La obra tiene pasajes musicales verdaderamente admirables.

El autor de "La Montería", ha hecho

una música seria y en la que se revela como compositor que domina la técnica teatral.

De los artistas, en primer término la señorita Badía, que bordó su papel de Rosaura. No se puede imprimir mayor justeza al personaje, ni cabe mayor acierto en la interpretación.

María Badía, con su voz de contralto potente y primorosa, hace gala en todo momento de sus portentosas facultades vocales y de sus dotes artísticas extraordinarias.

La bellísima cantante deleita al público, del que se ha adueñado desde el primer momento, y ella, en justa correspondencia, se nos revela cada vez más artista y más dominadora.

Muy bien la tiple Enriqueta Torres, que hizo una creación de Adriana.

El barítono Luis Moreno hizo nuevamente gala de sus portentosas facultades de cantante y se reveló como un actor consumado.

Moreno consiguió anoche un nuevo triunfo al cantar los diferentes pasajes de la obra, viéndose precisado a bisar la romanza admirable del primer acto, en la que el indiano saluda a la aldea en que nació.

Muy bien el tenor señor Castro que cantó tan maravillosamente y teniendo que bisar entre aplausos estruendosos la preciosa romanza del "Clavel", cuya música es melodiosa e inspirada.

Muy cómicos los señores Cabals y Rebull.

La orquesta, magistral y admirablemente dirigida por el conocido maestro Machi.

El público premió con ovaciones entusiastas la admirable labor de los artistas haciendo levantar la cortina repetidas veces en honor de todos.

**

Para esta noche se anuncia el reestreno de la reducción en un acto de la zarzuela en tres "Campanones". "El maestro Campanone" y será estrenada la zarzuela en dos actos "La Dogaresa" original de López Monís, música del conocido maestro Millán.

Real Centro Filarmónico "E. Lucena,"

Se convoca a junta general extraordinaria, en segunda citación, para hoy sábado 27, a las diez de la noche, para tratar de algunos artículos del Reglamento.

El secretario, R. Castiñeira.

LOCALES

Regresó en el expreso de Sevilla don Luis Gutiérrez de los Ríos y Enrile.

Llegó de Puente Genil, en el expreso de Málaga, el exgobernador don José Reina Nogués.

Ha regresado de Lucena, nuestro estimado amigo don Zoilo González, practicante de la Beneficencia municipal.

Ungüento Cadum

para las
Enfermedades de
la Piel de los Niños

El Ungüento Cadum puede aplicarse sin temor sobre la piel delicada de los niños que sufran herpes, erupciones, eczema, escoriaciones y otros padecimientos angustiosos que afecten a los niños. Después de la primera aplicación del Ungüento Cadum se siente alivio inmediato. Cesa la picazón al instante, y sus efectos son tan calmantes y cicatrizantes que las criaturas vuelven a recobrar el sueño normal.

Visita EL METRO y compra cuanto puedas, que es buena ocasión. Realiza verdaderas gangas.

AUTOMOVILISTAS:

ESSEX 6 CILINDROS

NUEVO MODELO

10.750 PESETAS

M. G. PLAZA Garage España

PI Y MARGALL, 2

Federación cordobesa de Estudiantes Católicos

Ayer mañana estuvieron visitando a las autoridades cordobesas los propagandistas de la "Confederación nacional de Estudiantes Católicos", señores Ramos Hernández y Pabón Torres.

En el Gobierno civil fueron recibidos por el ayudante del gobernador, don Diego de León y Primo de Rivera y el secretario de nuestra primera autoridad, don José Martín Prat. Los estudiantes católicos rogaron a dichos señores transmitieran al señor Pérez Herrera su deseo de que presida el acto de afirmación que mañana domingo a las cinco de la tarde se habrá de celebrar en el Salón de actos del Ayuntamiento.

También visitaron los señores Ramos Hernández y Pabón Torres al señor director del Instituto General y Técnico, al director de la Escuela Normal de Maestros y a los directores de los periódicos locales.

Por la tarde los estudiantes católicos visitaron en su domicilio al elocuente orador y ex-director general de primera enseñanza, don Manuel Enriquez Barrios, a quien invitaron para tomar parte en el acto de afirmación de estudiantes católicos a que antes hacemos referencia.

El señor Enriquez Barrios aceptó complacido, ofreciéndose a los jóvenes propagandistas y teniendo frases de caluroso elogio para la labor de la "Confederación de Estudiantes Católicos de España".

Según anunciamos, el acto público organizado por los estudiantes católicos, tendrá lugar en el salón de actos de las Casas Consistoriales.

Ayer tarde a las seis, en el Salón de actos de la "Casa Social Católica", continuó exponiendo la labor de los estudiantes católicos españoles, el señor Ramos Hernández.

Expuso con gran detenimiento y avalorando sus palabras con gran número de ejemplos, la razón de ser de la "confesionalidad" de los estudiantes católicos, fundada en la división de opiniones que necesariamente han de existir. Demostró como la actuación escolar, la labor cultural y la actuación social obligan a la confesionalidad. En último término, dió cuenta de una porción de casos concretos de asociaciones llamadas "neutras" que laboran contra las ideas católicas. Fué muy felicitado.

Durante el día de hoy, visitarán los

propagandistas católicos de Sevilla, al Gobernador eclesiástico, alcalde y directores de centros oficiales y privados.

El acto escolar del domingo

La Comisión organizadora de la Federación Cordobesa de Estudiantes Católicos, en la imposibilidad de enviar particulares invitaciones para el solemne acto de afirmación que habrá de celebrarse el próximo domingo 30, a las cinco de la tarde, por apremios de tiempo y trabajos, ruega a todas las personas que simpaticen con la idea, se consideren invitadas, esperándose que a dicho acto concurre el "todo Córdoba".

Para tomar parte en el acto, a más del señor Enriquez Barrios y del señor Ramos Hernández, se espera la llegada de los estudiantes católicos sevillanos, señores Ferre y Gómez García.

Casa Abrain

CONCEPCION, 16

Tiene el gusto de participar a su numerosa clientela que está recibiendo los nuevos modelos de París para la temporada de Primavera y verano en vestidos, sombreros y ropa para niños. Al mismo tiempo comunica a su clientela y público en general que pone a la venta un extenso surtido en lanería y sedería, que venderá por metros a precios sumamente económicos.
Gran surtido en ropa blanca.

Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 24 al 29 de marzo de 1924.
Precios libres para el entrador.—Ganado vacuno: a 3'36.—Terneras: 3'67.—3,34: Lanar y cabrio: 2'27.

Precios de cotización del día 25 de Marzo hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3'84 pesetas.—Id. sin id., 4'96.—Ternera con hueso, 4'10.—Id. sin id., 5'30.—Machos, 3.

Reses sacrificadas el día 27 de Marzo.—Vacuno 2 cabezas con 337 kilos.—Terneras, 1 con 44.—Lanar y cabrio 9 con 137.—Cerdos 20 con 1.902.

Bolsa de Madrid

Facilitada por el Banco Central. sucursal de Córdoba)

28 de Marzo 1924.

Interior	71'45
Exterior	87'15
Amortizable 5 por 100, 1920	95'25
Amortizable 5 por 100, 1917	95'35
Obligaciones de Tesoro dos años	
Enero	101'80
Banco de España	569'00
Banco Central	000'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	248'00
Banco Español de Crédito	148'00
Cédulas Hipotecarias 4 por 100	91'40
Cédulas Hipotecarias 5 por 100	99'00
Cédulas Hipotecarias 6 por 100	109'00
Francos	41'7c
Libras	32'65
Dólares	0'00

DR. J. VIDERAS

Especialista en enfermedades del aparato genital de la mujer.

Carmen Torres, viuda de Viguera-Madrid

Grandes Almacenes de Bateria de Cocina Esmaltada

Venta al por mayor y menor.—La clase segunda se vende al peso,

Plaza de San Nicolás, 16.—CÓRDOBA

Quien quiera ganarse 800 pesetas

con poco trabajo puede conseguirlo, molestándose en escribir al Apartado de Correos, 813 Madrid, de donde recibirá inmediata contestación diciéndole lo que tiene que hacer para ello.

Almacenistas
Importadores

Sáiz y Martínez CORDOBA

Exportación de café tostado.—Producción diaria 3.000 kilogramos

Esta casa invita a los grandes consumidores a que le soliciten precios y condiciones especiales para partidas de importancia.—AVENIDA O. PÉREZ MUÑOZ, 3.

La gran riada del Guadalquivir

A las dos de la madrugada el río ha penetrado en el Campo de la Verdad por el Altillo.—La alarma en el barrio

Con el objeto de informar a nuestros lectores del curso de la riada, a última hora de la madrugada hemos recorrido el barrio del Campo de la Verdad, para trasladar al periódico una impresión, fiel reflejo de cuanto vimos y observamos en el amenazado sector de la ciudad.

A la entrada del puente romano infinidad de curiosos atisban la ribera, haciendo conjeturas del caudal de aguas y de la velocidad media que lleva la corriente.

En todas las casas de la calle Egido, lugar próximo al río, se han tomado enormes precauciones, por si durante las últimas horas de la madrugada las aguas asaltan el barrio.

En la posada de pobres que hay a la entrada de dicha calle, se procedió al desaloje, teniendo necesidad los huéspedes de marchar hacia el interior de la población, portadores de aquellos enseres y vestiduras más indispensables. Esta posada, como nuestros lectores saben, es el recinto en donde se cobijan casi todos los mendigos que a diario pululan por nuestras calles, y en ella, el número de hospedados, es extraordinario.

En ella estuvimos en las primeras horas de la madrugada, cuando sólo quedaban los dueños. Conversamos con ellos, exponiéndoles las medidas de precaución adoptadas para evitar las consecuencias de la posible inundación. Los mendigos, casi en caravana, hubieron de adentrarse en la ciudad, buscando el refugio provisional en los soporales de la plaza de Abastos y los recovecos del Arco bajo.

Hemos estado también en la rinconada de San Antonio, lugar próximo al río y solo separado por un altozano recubierto de alambre.

En esta calle y en una de sus casas, tuvimos el gusto de conversar con un buen hombre, el que dentro de su rusticidad hizo gala de una mesura nada peculiar.

Aquel hombre no había querido acostarse temeroso de que la maldita riada le jugase una mala pasada, y en dos periquetes contesta seguro y rápido a nuestras preguntas, entre curiosas e informativas.

Nos relata la odisea que vienen corriendo desde ayer los vecinos de aquella humilde vivienda y de las contiguas.

Nosotros—nos dice—hemos trasladado los muebles al piso superior, habiendo dejado en el bajo lo más indispensable, para poder descansar un rato.

En aquella casa nos informamos de que hay un vecino cuya esposa dió a luz hace dos días un robusto infante, y

como es lógico, la parturienta y la familia se encuentran alarmadísimos ante la inminencia de la inundación.

Nuestro interlocutor nos hace atinadísimas observaciones sobre la velocidad de la corriente y caudal de aguas, y nos relata las dos riadas que en los años 1892 y 1917 ha soportado como vecino cercano al Guadalquivir.

Nos despedimos de aquel hombre, expresándole nuestra confianza de que la riada se aminorará durante el día de hoy, y hacemos votos porque así sea.

El agua penetra por el Altillo

Cuando atravesamos la plaza de la Rinconada y casi tocábamos las paredes del clausurado cementerio del barrio, un hombre, portador de un farolillo, nos manifestó emocionado que el agua había penetrado, como se temía, por el lugar conocido el Altillo, uno de los lugares más bajos de la barriada próxima a la carretera de Granada.

Allí fuimos, comprobando la exactitud de la noticia, y de paso vimos como se había procedido a desalojar el poblado de Egido.

En estos chozos y en algunas casas, por efecto de las lluvias formidables que durante todo el día de ayer nos obsequiaron, se habían inundado varias habitaciones, habiendo sido necesario que la brigada de bomberos de servicio

en aquella barriada, procediera al desague.

Los vecinos del barrio han formado una guardia especial, que recorre con gran frecuencia las márgenes del río, para evitar sorpresas.

En la bajada del Puente y en la mayoría de las casas, brigadas de albañiles trabajan durante la madrugada en la colocación de tapias de ladrillos, para evitar la entrada de las aguas en las habitaciones, caso de que el río inundase el barrio.

Puede decirse que la vecindad toda ha pasado la noche en guardia, sin atreverse a retirarse a descansar ante el temor, justificado por cierto, de que las aguas llegasen a sus viviendas.

La impresión que pudimos recoger a las cuatro de la mañana, es la de que el río llegará al máximo de caudal mediada la mañana, una vez que se haya acumulado toda el agua de lluvia de los arroyos próximos y ríos secundarios que a él afluyen.

En el Arroyo de la Miel

Ultimamente nos hemos trasladado al puente del Arroyo de la Miel, a unos kilómetros de la población, y al que, según dijimos en nuestra edición anterior, las aguas habían asaltado, llevándose en su ímpetu arrollador un chozo en el que habitaba una desgraciada familia.

La escena que presenciábamos no es para descripta. Más allá del puente, los moradores del chozo perdido se encontraban hacinados junto a un árbol en unión de las ropas y enseres que habían podido salvar.

El dueño de aquella casilla, con quien conversamos, se llama Luis Reyes, el cual no podía articular palabra, ante el cuadro de desolación que se presentaba

R. I. ✕ P. A.

Primer aniversario

LA SEÑORA

DOÑA FRANCISCA PULIDO DÍAZ

VIUDA DE 'ALBA

Que falleció el día 28 de Agosto de 1923, a los 72 años de edad, después de recibir los S. S.

Las misas que se celebren en la Parroquia de Santa Marina los días 1 y 2 de Abril, a las siete y media y ocho de la mañana, serán aplicadas por el eterno reposo del alma de la finada.

Sus hijos don Bernardo y don Juan; hijas políticas, hermanas, hermanos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos y amigos que les encomienden a Dios en sus oraciones.

a su vista. Su pobre ajuar, su modesta vivienda, único patrimonio de su vida, creado a fuerza de tanto trabajo y de tan extraordinario sacrificio, había sido destruida por las aguas en el espacio de varias horas.

Con el ánimo conturbado por la emoción, continuamos indagando noticias de la inundación y de los trabajos realizados para librar de una muerte cierta a los moradores del miserable chozo.

Allí nos enteramos que el sargento de la guardia civil don Cristóbal Jiménez Recuerda y fuerzas a sus órdenes, había intervenido activamente en los trabajos de desalojo y traslado de enseres de los habitantes del chozo perdido, a lugar seguro.

Merece plácemes la conducta de los individuos del benemérito cuerpo, los cuales no dan tregua ni descanso a sus maltrechos cuerpos, vigilando constantemente las márgenes y acudiendo rápidos allí en donde el infortunio hizo su aparición.

La escena muda que hemos presenciado en el Arroyo de la Miel, jamás se olvidará de nuestra memoria.

Al cerrar la edición de la mañana de nuestro periódico hemos regresado, haciendo punto a esta información que continuaremos hoy, si es que el río continúa tomando aguas, cosa que hacemos votos porque no suceda, ya que llevará esto último la paz y el sosiego a muchos hogares.

Si quiere beber vino fino,
oloroso y aromático, pida

MORILES P. G.

de Alejandro Moreno, Lucena (Córdoba)

De venta: En Los Luises y principales establecimientos al precio de 4 pesetas bolla.

CONSULTA DE GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

el segundo y cuarto domingo de cada mes en Puente Genil, Fonda La Malagueña, por el Dr. Pablo Lazarraga, de Málaga.

LA SARNA se cura radicalmente, sin baño ni jabonadura, con una sola aplicación de

SARNICIDA MOISES

De venta en Farmacias.

"LA PERLA,"

Gran Confitería Pastelería y Café.- Teléfono números 42 y 4

Extenso surtido en artículos propios para los días de cuaresma.

Las empanadas de pescada y salmón, que elabora esta casa, es de lo más fino y de exquisito paladar.

Ultimas noticias

Compre usted mañana telas blancas en casa de Alfonso Tirado y ahorrará dinero, y no olvide de comprar las medias de seda tupi las de inmejorable resultado, al limitado precio de 4 pesetas.

ALFONSO XIII y DIEGO LEON

Detención del autor de varios hurtos

En la madrugada anterior fué detenido en un prostíbulo de la plaza de la Alhóndiga, a requerimiento del mozo de la posada del "Toro", Antonio Montoro Castillejo, un individuo llamado Antonio Montejo Ruano, de veinticuatro años de edad, natural de Sevilla, y sin domicilio.

Le fueron intervenidas dos sábanas que había hurtado en dicha posada, así como otro bulto con una manta y dos sábanas.

En la Comisaría confesose autor de otro hurto realizado la noche del 26 del actual, de una maleta, un impermeable, una chaqueta y otros efectos.

El detenido quedó a disposición del juzgado.

Importante

Si desea usted ahorrar dinero, antes de hacer sus compras visite el taller colectivo de la Sociedad de Ebanistas y Similares. Muebles de todas clases. Esmerada construcción

SANTA MARTA, 6.-CORDOBA

Salomón Sabal

Hijo de Abraham.—Casa fundada en 1878

La confitería preferida por sus exquisitos géneros. Especialidad en artículos propios de cuaresma.

CONCEPCION, 16.

Las rebajas de precios de EL METRO son estimadas porque son efectivas y el público las aprecia.

Santo Domingo

Mañana a las diez de su mañana, celebrará la Real Hermandad del Santo Cristo y San Alvaro de Córdoba, el tercer día del solemne quinario que dedica anualmente esta fervorosa hermandad al Santo Cristo y San Alvaro de Córdoba en su histórico santuario de Scala Coeli.

Gabriel Maldonado

Aceites.-Vinos finos y de mesa

RIOJA PATERNINA

Conde del Robledo, 2.

Servicio a domicilio.

Fábrica de herradura forjada

DE P. LÓPEZ MONSERRAT

EN VISTA ALEGRE 142,

OFICINAS: VELAZQUEZ BOSCO, 4

LA CASA UNGRIA

Plaza de la Encarnación, 2.--Madrid

Con 60 empleados en sus oficinas y treinta y dos años de práctica profesional se encarga de registrar Marcas y Patentes en España y en el extranjero. Paga quinquenios, anualidades, etc. Envía copias de Patentes concedidas. Suministra informes comerciales de todo el mundo y cobra créditos contra deudores morosos.

25 informes, 75 pesetas
50 id. 145 id.

(a mayor número, precios más reducidos). Pida usted gratis "EL FOMENTO INDUSTRIAL Y MERCANTIL", revista de técnica comercial y de enseñanzas prácticas para ganar dinero.

Para pinturas, barnices y esmaltes "EL ARCO IRIS"

Precios sin competencia

Librería, 15 y 17

Córdoba

Hierros y Aceros

CARBON para fragua primera calidad a 4 pesetas quintal

Maquinaria Agrícola

Ferretería y herramientas

Oxígeno para soldadura autógena

Muelles para carruajes

Papel de fumar "Nikola,"

ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8

Información telefónica

El Consejo del Directorio; se aprueban varios presupuestos parciales provisionales.-Un asunto ruidoso; denuncias contra el Banco de Castilla.-Goicoechea pronuncia su primera conferencia sobre los nuevos estatutos municipales del régimen municipal.-Temporales en toda España; inundaciones, detención de trenes, el Tajo, el Guadiana, el Guadalquivir.-Angustiosa situación en Aranjuez y Algodor.-El nuevo gobierno francés

(De la "Agencia Febus") De Madrid

Madrid 29, de la 1 a las 4 m.

El Consejo del Directorio.- Los presupuestos provisionales

A las seis y media de la tarde, salió el general Prim de Rivera de la Presidencia, regresando media hora después.

Continuó el Consejo del Directorio, durando la reunión hasta las ocho y media de la noche.

El general Vallespinosa, facilitó a la salida la acostumbrada referencia verbal de lo tratado en el Consejo.

Dijo que se habían aprobado los presupuestos de la Presidencia, Justicia, Marina y de Fernando Pío, despachándose los expedientes relativos a los presupuestos provisionales que han de regir durante los tres meses precedentes al comienzo del nuevo ejercicio.

Desde luego se ha seguido en la confección de éstos, el criterio de restricción que informa el criterio del Directorio.

Solamente en los presupuestos de Marina se han concedido algunos aumentos de crédito para necesidades urgentes de dicho departamento.

Una entrevista

Después de celebrado el Consejo, el presidente recibió la visita del embajador de Inglaterra, con quien celebró una detenida entrevista.

La especulación sobre moneda extranjera a plazos

La Cámara de Comercio de Madrid ha dirigido un escrito al Directorio, solicitando que se derogue la disposición recientemente dictada suspendiendo las operaciones a plazo sobre moneda extranjera, cuya prohibición perjudica los intereses comerciales, viniendo a restringir el campo de especulación lícita.

Dimite el director del Matadero

Ha presentado la dimisión del cargo, el director del Matadero de Madrid.

En su virtud se ha celebrado una reunión para designar a la persona que ha de sustituirlo.

Un asunto ruidoso.-.-Denuncias contra el Banco de Castilla

Las noticias referentes a la presentación de denuncias contra el Banco de Castilla han producido gran sensación en los círculos financieros y centros bursátiles, donde está siendo el tema preferente de las conversaciones.

Se dice que el asunto no tiene precedentes y que será ruidosísimo.

Antes de esta denuncia se había presentado otra contra dicha entidad bancaria por el Banco de Roma, cuya denuncia estaba firmada por el procurador señor Guillén y el letrado don Juan Pujols.

Se hacía constar en la demanda que el citado Banco había negociado cheques por valor de cuatro millones contra la entidad denunciante, sin cumplir sus compromisos.

En la demanda colectiva de ahora se denuncia que el Banco de Castilla había girado 23 cheques por valor total de un millón de pesetas contra varios Bancos americanos.

Ante el Juzgado se ha presentado otra denuncia contra el Banco de Castilla, suscrita por letrados, en representación de la sociedad anónima Iberia del zoe.

En el escrito se dice que el Banco de Castilla dispuso de acciones de esta entidad en forma indebida y por cantidades considerables.

El Juez que entiende en el asunto ha dictado auto de prisión contra el director del Banco de Castilla.

Efectos del temporal de aguas. Inundaciones en Aranjuez.-Crecida del Tajo.-Arrasamiento de las huertas.-Familias en peligro.-Grandes pérdidas

Las noticias que se reciben de Aranjuez relativas a las inundaciones provocadas por la persistente lluvia, son verdaderamente alarmantes.

La situación es angustiosa.

El río Tajo trae una corriente impetuosísima y ha experimentado una crecida de cuatro metros sobre el nivel ordinario.

Arrastra efectos diversos, troncos de árboles, aperos de labranza y reses muertas.

El vecindario de Aranjuez, ante el

temor de una inminente inundación, construyó un muro de contención que bien pronto fué derribado por la impetuosidad de la corriente.

Los barrios bajos de la población están inundados.

Los cornetas de caballería dieron repetidos toques de alerta para prevenir al vecindario. Se han adoptado medidas de precaución.

La plaza de la Libertad está inundada, habiendo arrastrado el agua los merenderos y kioscos allí establecidos.

También está inundada la plaza de la Reina.

Las aguas alcanzan en algunos puntos de la población, más de un metro de altura.

Aunque se sabía que habían de producirse inundaciones dado el incremento que adquiría la crecida del Tajo, no se dió en un principio importancia al peligro, creyéndose que no llegaría a alcanzar tan amenazadoras proporciones. La importancia se le concedió más tarde, cuando se observó que las aguas invadían la población, sin fuerza humana que lo evitase.

Ha quedado completamente destruido el malecón, todo de mampostería.

A las cinco de la mañana, más de quinientas personas se congregaron junto a los merenderos de las Delicias, dedicándose a amontonar piedras para construir una muralla de contención. Todo este trabajo resultó estéril, pues los agua irrumpieron violentamente, destruyendo la improvisada muralla.

Toda la vega está inundada. Los jardines están arrasados y las huertas considerándose totalmente perdidas las cosechas de espárragos y fresas.

En las huertas totalmente anegadas, alcanza el agua una altura media de dos metros.

Los daños ocasionados en las huertas por la inundación, han sumido en la ruina a numerosas familias.

Solamente el agricultor señor Sánchez Rodríguez ha experimentado pérdidas superiores a medio millón de pesetas.

A las cinco de la tarde las cornetas de caballería, dieron nuevos toques de atención.

La angustiosa situación en Algodor.-.-Los trenes detenidos

En el pueblo de Algodor, próximo a Aranjuez, la situación es en extremo angustiosa.

La inundación ha adquirido proporciones terribles. Muchas familias han tenido que subir a los tejados de las viviendas y agitar los pañuelos en demanda de auxilio.

La mayor parte de las viviendas están inundadas.

Los vecinos se encuentran completamente aislados y en inminente peligro. Se teme que ocurran derrumbamientos.

De Aranjuez se ha enviado a Algodor un tren de socorro.

En varios vagones se cargaron subsistencias y material de salvamento.

También se han enviado quince pontones del Ayuntamiento, una sección completa de la Cruz Roja y médicos.

Se dieron órdenes al maquinista para que avanzase hasta donde pudiese llegar el convoy. Este tuvo que detenerse bastante antes de llegar a la estación de Algodor por encontrarse la vía completamente invadida por las aguas y destruída en un largo sector.

Por la mañana se enviaron barcas, que tampoco pudieron llegar al punto de su destino.

La vía férrea y las carreteras están cortadas en trayecto de trece kilómetros.

Los trenes procedentes de Madrid solo han podido llegar hasta Villaviciosa. Tampoco han llegado hoy los trenes del Mediodía y Sur.

Falta el pan.-Destrozos de la inundación.-Envío de auxilios que no pueden llegar

Nuevas noticias de Aranjuez dicen que en aquella localidad y en Algodor no se ha podido esta noche amasar pan por falta de fluido eléctrico.

Tampoco hay luz aumentando esta circunstancia la angustiosa situación.

Por la tarde se vió avanzar el agua impetuosamente, arrasando las huertas.

Ha quedado completamente destruído el muro de contención próximo a la Ermita del Angel.

Desde Madrid se envió un autocamión del Centro Electrotécnico con auxilios, llevando también seis barcos y muchos víveres. Todo ello se ha facturado para la estación de Algodor, no pudiendo llegar a causa del estado de la vía férrea.

Los daños causados por las inundaciones en Aranjuez, se evalúan en seis millones de pesetas.

Mejora la situación

La guardia civil de Aranjuez ha oficiado al gobernador civil participando que ha desaparecido el inminente peligro, habiendo comenzado el descenso de las aguas.

Numerosas familias, sin embargo, están aisladas en sus casas demandando auxilio.

A última hora, según participan, han llegado las barcas, comenzándose las operaciones de salvamento y prestándose los auxilios más urgentes a las familias que estaban en peligro.

El Rey marcha a Aranjuez. Detención del automóvil.-El Monarca llega al sitio de la inundación montando el caballo de un guardia civil

El Rey partió esta tarde para Aranjuez en automóvil, acompañado de sus ayudantes.

Las aguas impidieron el paso del automóvil que tuvo que detenerse.

No por eso desistió el Monarca de sus propósitos, sino que por el contrario, insistió en sus deseos de visitar los lugares inmediatos para darse cuenta exactamente de la magnitud de la catástrofe.

Requirió el caballo de un guardia civil y seguido de sus ayudantes y oficiales de la guardia civil llegó hasta los lugares inundados, recorriendo todos los sitios practicables y presenciando atentamente los trabajos de salvamento.

Anochecido regresó el Rey a Madrid.

No se sabe, hasta ahora que hayan ocurrido desgracias personales.

El capitán del puesto de la guardia civil de Aranjuez, ha transmitido noticias a última hora, participando que las aguas han descendido cincuenta centímetros.

Los nuevos concejales

Se ha facilitado una nota a la prensa participando que esta noche se dará para la publicidad la lista de los concejales que han de integrar el nuevo Ayuntamiento.

De Provincias

BADAJOS

El Guadiana.-Los trenes

Badajoz 28.—El río Guadiana trae una avenida formidable.

Extensas zonas de terreno están inundadas. El temporal ha causado grandes daños.

Se han derrumbado cuatro casas. El servicio de trenes se realiza con irregularidad, adoptándose grandes precauciones.

La vía férrea está inundada en muchos y extensos trayectos.

La compañía ferroviaria de Cáceres-Portugal, por donde venía efectuándose casi todo el servicio para Madrid, ha oficiado a las autoridades manifestando que no responde de la llegada de los trenes.

SEVILLA

La crecida del Guadalquivir. Inundaciones en Sevilla

Sevilla 28.—Las aguas han inundado hoy el muelle grande.

El Guadalquivir continúa tomando aguas.

La comandancia de Marina ha dado órdenes para el cierre del puerto. Se ha suspendido la navegación por el Guadalquivir.

Todos los barcos surtos en este puerto han reforzado sus amarras como medida de precaución, ante la impetuosidad de la corriente.

Durante todo el día ha llovido torrencialmente.

Muchas casas de la parte baja de la ciudad están inundadas.

A las cuatro de la tarde, el río traía más de ocho metros sobre su nivel ordinario.

En la Vega de San Juan, se ha desbordado el río, ocasionando inundaciones. No funciona el servicio de tranvías eléctricos a dicho barrio, ni el ferrocarril de Cala. Se teme que falte el fluido eléctrico. Las autoridades han adoptado rigurosas medidas de precaución.

TOLEDO

Crecida del Tajo.-Varias noticias

Toledo 28.—Con motivo de la crecida del Tajo se ha suspendido el tráfico ferroviario de la línea de Portugal, que se encuentra cortada por las aguas. Lleva el río más de cuatro metros sobre su nivel ordinario. Desde las alturas de esta capital se observan los extensos terrenos inundados. El espectáculo es verdaderamente desolador.

Témese que falte el fluido eléctrico. Se han adoptado precauciones. Escasea el pan por falta de energía eléctrica en las tahonas.

Telegramas de Cuenca avisan de que el río crece por momentos. En la fábrica de armas se trabaja con carbón por escasez de fluido. Los trenes de la línea de Ciudad Real, no han llegado hoy.

Los ancianos de la ciudad no recuerdan de otra riada tan formidable como ésta.

VALENCIA

Chocan varios vagones.-Un muerto

Valencia 28.—Cerca de la estación de Peñíscola se rompieron los engan-

GRAN TEATRO.- Compañía Lírica española de Eugenio Casals.

Función para hoy sábado 29 de Marzo de 1924.

A las nueve y tres cuartos de la noche.—Estreno de la reducción en un acto de la zarzuela en tres, «Campanone», del maestro Giuseppe Mazza, por los señores Frenaura, Rivera y Di Franco, **EL MAESTRO CAMPANONE**.—Estreno de la zarzuela en dos actos, en prosa y verso del señor López Monis, música del maestro Millán, **LA DOGARESA**.—Obra altamente musical.

SALÓN RAMÍREZ.- Gran Compañía de Zarzuelas, Operetas y Revistas

Funciones para hoy sábado 29 de Marzo de 1924.

A las nueve de la noche.—Sección triple.—**El Príncipe Carnaval**.
A las once y media.—Sección especial.—**El Sanatorio del amor**.
Manana domingo, funciones por tarde y noche.

ches de dos vagones de un tren de mercancías.

Parte del convoy se precipitó por la pendiente hasta chocar con varios vagones de un tren detenido en la estación próxima.

Hubo muchos destrozos de material móvil.

Resultó gravemente lesionado el mozo del tren Pascual Boronat, siendo preciso amputarle una pierna.

El infeliz obrero falleció momentos después.

Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

En la Diputación.—Otra vez la Plaza de toros

Esta mañana se celebró en la Diputación provincial una sesión ruidosa con motivo de haberse puesto nuevamente a discusión lo del arrendamiento de la Plaza de toros.

Hubo opiniones en favor y en contra y la sesión fué, con tal motivo, bastante movida.

Nuevo Jefe de Estado Mayor

Ha sido nombrado jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de Madrid, el coronel de dicho cuerpo señor Sánchez Monje, por ascenso del señor Fernández Heredia, que desempeñaba el cargo.

La "Gaceta," de hoy

Este periódico oficial publicará hoy una disposición autorizando para permanecer en la Corte durante los días del 21 al 26 a los señores catedráticos, profesores auxiliares y personal de los Centros de enseñanza, que tengan solicitada su admisión en la asamblea del primer Congreso Nacional de la Educación Católica y exposición pedagógica que ha de celebrarse en dichos días en Madrid.

En el Centro Maurista

Esta tarde en el Centro Maurista ha pronunciado el señor Goicoechea la primera de sus conferencias sobre el nuevo Estatuto municipal.

Asistieron al acto numerosos oyentes.

Dedicó en primer término, el orador, un sentido recuerdo al señor Maura, a quien corresponde la paternidad de la orientación en el nuevo régimen municipal, cuyo proyecto de haciendas locales ha merecido generales elogios.

Dijo que se proponía pronunciar tres conferencias para desarrollar el tema. Habló del estatuto municipal del 1913. Dijo que el municipio es algo genuinamente español. Cada revolución en España, va unida a una reforma en el régimen municipal.

Maura, comprendió la necesidad de reformar el actual sistema administrativo local, y en 1907, dió a conocer su gran proyecto, comprendiendo asimismo la necesidad de separar lo municipi-

pal de lo provincial, en el orden jurídico y administrativo.

Definió lo que significa el municipio, y estudió a grandes rasgos la reforma.

Al final de su conferencia, el señor Goicoechea fué muy aplaudido.

BARCELONA

El hallazgo de armas

Barcelona 28.—Respecto al hallazgo de armas en Utebo, de que se viene ocupando estos días la prensa, se sabe que los rifles se encontraban en el lugar del hallazgo desde hace ocho años y pertenecen a una expedición de armas procedente de Méjico.

Las víctimas de un siniestro

Barcelona 28.—Mañana se efectuará el entierro de las víctimas del incendio acaecido días atrás en el teatro Principal Palace.

VALLADOLID

Inundaciones.—Puente destruido

Valladolid 28.—El río Negeba se ha desbordado, causando inundaciones, que han puesto en peligro a numerosas familias.

Llueve torrencialmente. Los caminos están intransitables.

Se inundó el pueblo de Vadillo, anegándose la plaza del Círculo. Las aguas han destruido el puente de Tudela.

De muchos puntos de la provincia se reciben noticias dando cuenta de inundaciones y situaciones calamitosas, motivadas por la persistente lluvia.

Del Extranjero

¿Ha fallecido ahogado el general Huertas?

Nueva Orleans 28.—La esposa del general Huertas, revolucionario mejicano, ha recibido noticias de Méjico dándole cuenta del fallecimiento de su esposo.

Se le participa en el despacho que el general Huertas pereció ahogado el día 19 del actual, a causa de un furioso temporal que le sorprendió en el Golfo de Méjico.

Nuevo Gabinete francés

París 28.—El nuevo Gobierno se ha constituido en la siguiente forma:

Presidencia y Negocios, Poincaré.

Hacienda, Marsan.

Comercio, Louchener.

Guerra, Maginer.

Obras Públicas, De Trouquer.

Instrucción, De Souvenel.

Colonias, Fabry.

Interior, De Selve.

Marina, Bocanost.

Agricultura, Capus.

Hacienda y Trabajo, Daniel Vicent.

Justicia y Vice del Consejo, Lafebre de Brey.

Regiones Liberadas, Luis Marín.

La cuestión de subsecretarios se resolverá en el primer Consejo.

Poincaré reunirá mañana a los nuevos ministros en Consejo.

Después irán al Eliseo para prestar juramento ante el presidente Millebrand.

Los decretos de constitución del nuevo Gobierno aparecerán en el "Journal Officiel" el domingo.

Un accidente ferroviario.—Viajaba el Rey

Roma 28.—El tren en que iba el Rey a Malta descarriló en el trayecto a causa de la inundación.

Victor Manuel tuvo que dirigirse embarcado a dicho punto, para presenciar como se proponía los efectos del temporal.

AVARIOSIS

Curación radical, sin mercurio, sin arsénico u otros venenos, con comprimidos

NEOCRON

Basta tomar seis tubos para obtener la reacción Wassermann negativa. Sin molestias de ninguna clase.—Miles de curados.—Tubo 6 pesetas, en las principales farmacias.



“LA UNION,” Y “EL FENIX ESPAÑOL,”

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE PESETAS, completamente desembolsada
Cincuenta y ocho años de existencia

Representantes en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos
Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios—Seguros de Valores—Seguros
contra accidentes—Seguros marítimos

Subdirección para Córdoba y su provincia: Oficinas: Calle Claudio Marcela, 13.

LA VOZ

Diario gráfico de información

Edición: Mañana y noche

Completa información

Telegráfica y Telefónica

de España y del Extranjero

Oficinas y Talleres

San Pablo, 55. -- Teléfono 235

CORDOBA